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NOTA DE AGRADECIMENTO E ESCLARECIMENTO

A UETI e os gestores da EXPOFEST IJUI agradecem de coração todas as pessoas dos seto-
res públicos e privados pelas contribuições na realização do EVENTO de 2023 e comunicam 
sua tranqüilidade e segurança institucional e legal com relação a CPI instaurada pelo Poder 
Legislativo através do Processo n° 174 de 23/10/2023.

No protagonismo e no empreendedorismo sempre ocorrem erros, contudo podem servir de 
aprendizagem e o prêmio maior é a vitória. Alguns preferem os erros e outros a vitória.

O Movimento das Etnias, há 40 anos, defende e reafi rma sua posição de valorizar a riqueza da 
diversidade, a cooperação, a dignidade humana, o respeito mútuo, o diálogo e a busca da paz. 
contudo rechaça veementemente a injustiça,

A UETI a EXPOFEST IJUÍ 2023 se coloca inteiramente a disposição para esclarecimentos.

“SOMOS TODOS SOMOS UM”

Ijuí, 25 de outubro de 2023.

 A PEDIDO    

Salto em Distância, entre outras modalidades, integraram a competição

HCI RECEBE PRÊMIO 
DESTAQUE COMUNITÁRIO 

PÁGINA 7 

BM PRENDE TRAFICANTE E 
FAZ APREENSÃO DE DROGAS

PÁGINA 11

A etapa municipal do atletismo dos Jogos Escolares foi realizada 
ontem, em Ijuí, após várias transferências por motivos climáticos. 
Nove escolas participaram das atividades desenvolvidas no Complexo 
Poliesportivo no infantil e juvenil (masculino e feminino). | 12

RS tem maior índice de 
envelhecimento do País 

A população idosa do Brasil é de 10,9% do total 
de habitantes, segundo dados do Censo Demográfi co 
2022, divulgados ontem pelo Instituto Brasileiro 
de Geografi a e Estatística (IBGE). Desde 2010, 
quando foi realizada a última pesquisa, esse 
recorte da população aumentou 57,4%, maior 
crescimento já observado desde o início da série 
histórica iniciada em 1872.

Entre os estados com mais velhos do Brasil, ou 
seja, com mais proporção de idosos, estão Rio 
Grande do Sul, Rio de Janeiro e Minas Gerais, com 

percentuais de população de 65 anos ou mais de 
idade de 14,1%, 13,1%, 12,4%, respectivamente. 
As melhores condições sanitárias e avanços na área 
de Saúde diminuíram a mortalidade da população, 
ao mesmo tempo que a maior urbanização, maior 
inserção da mulher no mercado de trabalho e 
avanços no planejamento reprodutivo diminuíram 
a taxa de nascimento. 

Já a divisão por gênero da população, mostra 
que o Brasil tem atualmente 51,5% de mulheres 
e 48,5% de homens. | 4

Assembleia  do Corede defi niu propostas da cédula de votação | 3

ETAPA MUNICIPAL 
DOS JOGOS ESCOLARES

CONSULTA POPULAR 
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PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

DOMINGO

MÁX.

25°
MIN.

19°

MÁX.

MIN.

19°

MÁX.

29°
MIN.

19°

MÁX.

MIN.

LOTERIAS

INDICADORES

1º -2.009
2º -8.297
3º -7.641
4º -4.210
5º -5.320

  QUINA

22   26   42   47   79

CONCURSO nº 6277

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 2940 

01   02   05   07   08

09   11   12   13   14

15   20   21   24   25

COTAÇÃO
27.10.2023 - Fonte: Cotrijal

Soja/saca 60 kg..................1333,00

Trigo/saca 60kg...................50,00

Milho/saca 60kg..................52,00

Sol e aumento de 
nuvens de manhã. 

Pancadas de chuva à 
tarde e à noite.

RADAR
IDENTIFICAÇÃO
As chuvas intensas que causaram enchen-
tes e deixaram estragos no Vale do Taquari 
provocaram 52 mortes. Esse número foi 
totalizado ontem, após o Instituto-Geral 
de Perícias (IGP) confi rmar a identida-
de de mais uma vítima. Trata-se de um 
morador de Encantado cujo corpo foi 
localizado no município de Triunfo em 8 
de outubro. A Polícia Civil (PC) retirou o 
seu nome da lista de desaparecidos, que 
diminuiu, portanto, para seis. 

INCENTIVOS 
O Fundo Operação Empresa do Estado 
do Rio Grande do Sul (Fundopem) apro-
vou R$ 455,45 milhões para subsidiar 
13 projetos de implantação e expansão 
de empresas no âmbito do programa. A 
lista foi divulgada pelo Grupo de Aná-
lise Técnica (Gate). O Gate aprecia os 
projetos, que vão gerar 286 empregos 
diretos em cinco regiões do Estado. 
Este é o segundo maior valor do ano, o 
primeiro foi de R$ 954,6 milhões. O lote 
de 13 empreendimentos é composto por 
duas empresas de pequeno porte, nove 
de médio e duas de grande.

AMAZÔNIA
Desde o dia 23, o governo federal realiza 
consulta pública sobre a certifi cação de 
produtos e serviços brasileiros com foco 
na sustentabilidade ambiental e social. A 
primeira, chamada de Selo Verde Brasil, 
tem o objetivo de atender aos requisitos 
socioambientais dos mercados globais 
em todo o ciclo de produção. Já a outra, 
chamada de Selo Amazônia visa valorizar 
a biotecnologia sustentável da região. As 
duas consultas fi carão disponíveis para 
contribuição até o dia 22 de novembro, 
por meio da plataforma Participa+ Brasil, 
Selo Verde e Selo Amazônia.

CULTURA
Foi prorrogado o prazo para as inscrições 
para os repasses da Lei Paulo Gustavo até 
o dia 5 de novembro. A inscrição deve ser 
feita pelo sistema 1doc, conforme item 
8 do edital. Todas as etapas da chamada 
pública, serão divulgados no site ofi cial 
do município de Ijuí. Demais informaç õ es 
podem ser obtidas atravé s do Canal Ofi -
cial, por meio da Secretaria Municipal de 
Cultura, Esporte e Turismo, de segunda-
feira a Sexta-feira, das 8h30 às 11h30 e 
13h30 às 17h  via e-mail cultura@ijui.
rs.gov.br, culturaijuirs@gmail.com, ou 
telefone (55) 3331-8228

DOAÇÃO
A Promotoria de Justiça de Defesa da 
Infância e Juventude e a Secretaria de 
Saúde do Distrito Federal lançou duas 
cartilhas sobre a entrega legal de bebês 
para adoção. Uma das publicações é 
destinada a gestantes que expressam o 
desejo da entrega legal, enquanto a outra 
tem o conteúdo voltado para profi ssio-
nais da saúde que atendem esse tipo de 
caso.Segundo o Ministério Público do 
Distrito Federal e Territórios, o material 
foi produzido em linguagem simples e 
acessível e destaca que a entrega de bebês 
para adoção deve ser feita perante a Vara 
da Infância.

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

Sol com muitas 
nuvens durante o 
dia. Períodos de 

nublado, com chuva 
a qualquer hora.

"A taxação das off shores e dos fundos exclusivos 
é um avanço muito importante no caminho para a 
jus� ça tributária. Registrei minha contrariedade ao 
ar� go que cria uma janela para que os super ricos 
possam sacar seus milhões."

Fernanda Melchionna, deputada federal

Flávio Bolsonaro, senador

"A conselheira pe� sta de Itaipu também resolveu re-
la� vizar o terrorismo do Hamas em Israel. Suas falas 
cheias de preconceito ignoraram fatos que não lhe 
causaram dor ou indignação?

"Para Ijuí avançar seria necessário melhorar o atendimento 
nos postos de saúde. O serviço deixa a desejar e é preciso 
garan� r mais qulaidade e agilidade no atendimento das pes-
soas que precisam do serviço."

Rômulo Dudar, militar,
morador do Centro

Adriana Dalepiane dos Anjos, dona 
de casa, moradora do bairro Boa Vista

"Seria importante mais investimentos na Saúde para am-
pliar o atendimento. O poder público deveria ter um olhar 
mais atento à saúde."

Estamos a quase dois meses para o fi nal do ano. O que 
você acha que Ijuí ainda precisa para avançar?

Poupança 26.10.2023 ............. 0,61 %
Ouro 27.10.2023..........  R$ 315,12(gr)
Dólar Comercial ......................R$ 5,01
Dólar Turismo  ........................R$ 5,55
Euro  .......................................R$ 5,29
IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%
INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 
IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%
IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%
TR Outu../2023 ....................... +0,01%
SELIC Outu./2023 ................ +12,75%

OLHO DA RUA
Um vazamento na rede de água na Rua Carolino Raimundo, no bairro 
Industrial, tem provocado transtornos para quem passa pela via. Além de 
desperdiço. Conforme moradores, a situação passa de uma semana.



DESENVOLVIMENTO

Propostas da Consulta Popular são definidas
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Assembleia geral deliberou sobre as propostas elencadas na região e definiu sete delas para a cédula deste ano

O Conselho Regional de De-
senvolvimento Noroeste Colo-
nial  (Corede) definiu ontem, em 
assembleia realizada na Unijuí, 
as propostas que constarão na 
cédula de votação da Consulta 
Popular deste ano. Serão sete 
escolhas possíveis.

Entre as propostas estão, na 
área da Justiça e Direitos Huma-
nos, a de tornar o município de 
Ijuí uma referência na garantia 
de direitos com a  renovação 
da frota da Apae do município. 
Na mesma área há a proposta 
que  prevê a implantação de 
um Centro de Referência de 
Atendimento à Mulher, com o 
objetivo de descentralizar exa-
mes de corpo e delito em caso 
de violência da mulher.

No Esporte e Lazer está in-
cluída a proposta de dar incenti-
vo às categorias de base de futsal 
masculino e feminino nos 11 
municípios que estão incluídos 
no Corede Noroeste Colonial. 
Já na área do Desenvolvimento 
Profissional, há a opção que visa 
a busca à formação e capacita-

ção para jovens ingressarem no 
mercado de trabalho. 

A área de Assistência Social 
tem a proposta de criar e/ou 
qualificar espaços voltados à 
pessoa idosa, tais como o Centro 
Dia e a Casa Lar. Já na Agricul-
tura, que tem duas iniciativas 
na cédula, está incluída a de 
apoio à agricultura familiar, com 
melhoramento genético para o 
gado leiteiro e a que propõe a 
aquisição de caminhonete para 
o serviço veterinário oficial em 
Ijuí. 

Entre todas as propostas, 
quatro serão escolhidas pela co-
munidade durante a votação, que 
ocorrerá entre 27 de novembro e 
1º de dezembro. Para garantir o 
recurso os municípios terão que 
ter no mínimo 2% de votos do 
total do seu eleitorado. 

Para a região do Corede No-
roeste Colonial, neste ano, have-
rá o aporte de R$ 1.728.571,43. 
O valor será distribuído em 40% 
para a proposta mais votada, já 
as demais escolhidas receberão 
20% cada, de todo o recurso. 

A definição das sete iniciativas 
ocorreu após três assembleias 
microrregionais feitas nesta 
semana. O Corede que tiver 
maior participação nas urnas, 
neste ano, será contemplado com 
mais R$ 1 milhão. Do segundo 
ao nono colocados entre todos os 
conselhos, haverá a oportunida-
de de receber mais R$ 500 mil. 

De acordo com o presidente 
do Corede Noroeste Colonial, 

Nelson Thesing, a partir de agora 
será feita a campanha para que 
a comunidade possa votar. A 
votação neste ano poderá ser 
feita de forma online, tendo 

como coletar votos no interior 
nos locais que não tem acesso 
à internet. "A votação tem tudo 
para ser mais fácil que nos outros 
anos", informa.
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População idosa tem crescimento histórico
A quantidade de idosos mais 

do que dobrou de 1980 a 2022, 
conforme dados do Censo 2022, 
divulgados ontem pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE). 

Na década de 1980, a proporção 
de pessoas com 65 anos ou mais 
entre a população geral era de 
4%. No ano passado chegou a 
10,9%. Por outro lado, houve 
diminuição da população de até 
14 anos: de 32% para 20% do 
total de habitantes. 

Com isso, o índice de enve-
lhecimento do Brasil chegou 
a 55,2 em 2022. Isso significa 
que há 55,2 idosos para cada 
100 crianças de 0 a 14 anos. Em 
2010, essa medição era de 30,7. 

O Rio Grande do Sul é o 
Estado que concentra os nove 
municípios com a população mais 
longeva do País. Nessa unidade 
da federação, as pessoas com 
65 anos ou mais representam 
14% da população. Já a menor 
proporção foi encontrada em 
Roraima, com 5,1%: 

Outro índice apurado foi a 
idade mediana, que é o número 
que separa a metade mais jovem 

da metade mais velha da popu-
lação. Desde 2010 essa idade 
aumentou 6 anos, chegando a 35 
anos em 2022. A pesquisadora do 
IBGE, Izabel Guimarães, analisa 
esse aumento, que é observado 
especialmente em cidades com 
menos de 5 mil habitantes.

O instituto afirma que o resul-
tado evidencia o envelhecimento 
da população brasileira. "Esse 
fenômeno tem como principal 
indutor a redução do número 
médio de filhos tidos por mulher, 
que no Brasil ocorreu de forma 
progressiva e rápida desde o final 
da década de 1960, e, em menor 
medida, devido à redução da 
mortalidade em todos os grupos 
etários, incluindo os idosos", 
aponta o estudo.

Os dados do Censo apontam que 
o processo de envelhecimento da 
população não se deu de forma 
homogênea, com o início da 
queda de nascimentos aconte-
cendo em diferentes momentos 
dependendo da região. Enquanto 
o Norte e Nordeste seguiram com 
altas taxas de fecundidade, com 
queda mais acentuada apenas a 
partir de 1991, o Sul e o Sudeste 

CENSO

tiveram quedas sucessivas de 
nascimentos a partir da década de 
1960, antes das demais regiões. 
Com isso, a população idosa nas 
duas últimas regiões é maior que 
o restante do Brasil.

O aumento de idosos e dimi-
nuição de crianças são parte da 
transição demográfica iniciada 
na década de 1940, quando 
ocorreu alteração dos altos níveis 

O Rio Grande do 
Sul é o Estado que 
concentra os nove 
municípios com a 
população mais 
longeva do País

de mortalidade e fecundidade, 
para baixos níveis de ambas as 
componentes demográficas.

As melhores condições sanitá-
rias e avanços na área de saúde 
diminuíram a mortalidade da 
população, ao mesmo tempo 
que a maior urbanização, maior 
inserção da mulher no mercado 
de trabalho e avanços no plane-
jamento reprodutivo com uma 

maior utilização de métodos 
contraceptivos diminuíram a 
taxa de nascimento.

"A partir do Censo Demográfico 
1991, os nascimentos diminuem 
de forma constante, alterando 
o formato clássico da pirâmide 
etária de um país jovem, para uma 
pirâmide com o seu meio e topo 
relativamente mais inchados", 
justifica a pesquisa. 

Censo aponta que mulheres são a maioria 
O Brasil tem 51,5% de mulhe-

res, ou 104.548.325, e 48,5% de 
homens, ou 98.532.431, segundo 
dados do Censo Demográfico 
2022, divulgados ontem, pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). O dado revela 
um excedente de 6 milhões de 
mulheres em relação ao número 
total de homens.

O resultado apresenta o menor 
número de homens em relação 
a um grupo de 100 mulheres, 
o que, na prática, mostra que 
há cada vezes menos homens 
do que mulheres no País. Em 
1980, havia 98,7 homens para 
cada 100 mulheres. O número 
caiu nos últimos anos e chegou 

ao menor patamar em 2022, 
com 94,2 homens para cada 100 
mulheres.

A pesquisa mostra que, apesar 
do resultado total mostrar mais 
pessoas do sexo feminino, o 
Brasil tem uma proporção maior 
de homens até os 19 anos que 
mulheres. Segundo análise do 
IBGE, o número de homens no 
Brasil diminui devido à sobre-
mortalidade, que acontece de 
forma mais intensa na juventu-
de. Na faixa de 25 a 29 anos, a 
população feminina passa a ser 
majoritária em todas as regiões 
do País — no Nordeste isso 
acontece já no grupo de 20 e 24 
anos. A tendência se intensifica 

nas idades mais avançadas, por 
conta da menor mortalidade das 
mulheres em relação aos homens.

Todas as regiões do País têm 
mais mulheres que homens. 
Duas têm a proporção maior 
de pessoas do sexo feminino do 
que masculino do que a média 
nacional, Sudeste e Nordeste. 
O restante - Sul, Centro-Oeste e 
Norte, seguem com mais pessoas 
do sexo masculino, mas com 
média acima da nacional. No 
caso do Norte, esse é o primeiro 
Censo que a região tem mais 
mulheres que homens. Apenas 
quatro estados tem número maior 
de homens:  Mato Grosso, Ro-
raima, Tocantins e Acre.

Percentual de crianças até 
14 anos cai pela metade 

A população de crianças do 
Brasil é de 19,8% do total de 
habitantes, segundo dados do 
Censo Demográfico 2022. Desde 
2010, quando foi realizada a 
última pesquisa, esse recorte da 
população diminuiu, e chegou 
ao menor número desde 1980, 
quando era de 38,2%. A queda 
começou a ser observada em 1991, 
quando o percentual caiu para 
34,7%. Teve redução novamente 
em 2000 para 29,6% e chegou a 
24,1% em 2010, antes de atingir 
o patamar atual.

O levantamento do IBGE 
aponta que os grupos mais jovens 

passaram a representar menores 
proporções da população total, 
relativamente aos grupos de 
adultos e idosos, o que resulta em 
um envelhecimento gradual da 
população. Ao observar a idade 
mediana, que significa a idade 
na qual é possível dividir uma 
população entre os 50% mais 
jovens e os 50% mais velhos, o 
Brasil ficou seis anos mais velho 
em relação ao Censo de 2010. 
Em 2022, a idade mediana era 
de 35 anos, enquanto em 2010 
passou para 29 anos. O Estado 
com a maior idade mediana é 
o Rio Grande do Sul, 38 anos.
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DESIGN

Novos cursos da Unijuí 
ampliam oportunidades

Leila Endruweit

A Unijuí contará com mais 
três cursos tecnólogos ofertados 
no vestibular de verão, todos 
voltados à área do Design. 
Conforme a professora Simone 
Lehnhart, os novos cursos vão 
atender demandas específicas 
do mercado atual, dando mais 
possibilidades aos estudantes. 
Os cursos ofertados serão de 
Design de Ambiente, Design 
Gráfico e Design Digital. 

A docente explica que a novida-
de vem em função da percepção 
de que os alunos procuram uma 
formação mais rápida e inserção 
mais rápida no mercado de traba-
lho. "Isso nos levou a trabalhar 
em áreas específicas do design, 
entendendo que o mercado vem 
pedindo essa diversidade, que 
são os cursos tecnólogos, que 
são de nível superior e garan-
tem diploma de graduação aos 
estudantes", relata. 

Os três cursos terão dois anos de 
duração. Segundo Simone, o curso 

Pandemia da covid-19;  Talibã 
retoma o poder no Afeganistão 
retoma o poder; guerra entre 
Rússia e a Ucrânia; e o conflito 
entre Israel e o Hamas, na Faixa 
de Gaza. Esse é o cenário que vem 
sendo acompanhado nos últimos 
tempos pela jornalista ijuiense, 
Leila Endruweit, da Deutsche 
Welle, que mora em Bonn, na 
Alemanha. Em entrevista ao JM, 
Leila destaca a cobertura que vem 
sendo feita e o desafio de fazer 
jornalismo em um mundo que 
vem enfrentando uma sequência 
de crises.

Ela salienta que o conflito no 
Oriente Médio, tira um pouco do 
foco o combate entre a Rússia 
e a Ucrânia. "Agora são duas 
frentes para dar atenção no campo 
diplomático e no jornalismo. As 
atenções na cobertura ficam divi-
didas, mas sem dúvida a guerra 
da Ucrânia perdeu seu espaço.”

A jornalista diz que a cobertura 
do conflito entre Israel e do Hamas 
a cobertura se torna mais difícil 
para os veículos de comunicação 
da Alemanha, exigindo um jogo 
de equilibrio maior com os dois 
lados, tendo em vista a questão do 
Holocausto que dizimou milhões 

"Vivemos uma sequência 
de crises mundiais"

de judeus. "Qualquer indicativo 
contrário a Israel pela conduta 
do governo pode dar a impressão 
de ser contra os judeus. É uma 
situação bem delicada."

Em relação ao presidente Lula, 
Leila conta que a União Europeia 
vê o novo governo, como um 
Brasil de portas abertas, voltado 
ao diálogo; algo que não vinha 
ocorrendo nos últimos anos, prin-
cipalmente em assuntos como a 
Amazônia e o Mercosul. "Lula é 
uma figura popular tão conhecida 
quanto Pelé pelos estrangeiros."

Simone Lehnhart

de Design de Ambientes forma 
designers capazes de atuarem no 
projeto de móveis e ambientes 
internos e externos."Esse é um 
diferencial, pois habilita o pro-
fissional a  atuar em escritórios 
de engenharia e arquitetura, 

desenvolvendo produtos de 
mobiliários para os ambientes", 
comenta. 

Já o curso de Design Gráfico 
inclui uma infinidade de áreas de 
atuação, desde projetos editoriais, 
sinalização, soluções digitais 
de modo geral. "O profissional 
pode atuar em agências de pu-
blicidade, marketing, editoras 
de marcas criando identidade. É 
uma área abrangente", informa a 
professora. No curso de Design 
Digital, por outro lado, é o que 
mais se diferencia do que já era 
ofertado anteriormente. "Forma 
profissional habilitado em traba-
lhar com produtos digitais. Pode 
atuar como web design, com 
animação, interação e na área 
de jogos digitais", complementa. 

As inscrições para o Vestibu-
lar, que dará ingresso aos novos 
cursos, iniciaram no começo 
deste mês e seguirão até 20 de 
novembro. Já as provas serão 
realizadas em 26 de novembro.



A Famurs se posiciona favoravelmente à reforma 
tributária?

A Famurs é favorável, sim. Existe a necessidade 
de uma reforma tributária no Brasil. A simplificação 
pode gerar tranquilidade, facilitação no ambiente 
empresarial, principalmente. É solicitada há muitos 
anos no Brasil que possa ter legislações que valham 
para todos os municípios. Ela tem muitos aspectos 
positivos. É claro, como tende a ser uma questão im-
pactante, alterando impostos municipais e estaduais, 
também trazendo uma mudança na questão federal 
e na própria Constituição, a gente fica apreensivo. 
Porque a realidade, normalmente, é mais encargos 
para os municípios e menos recursos. Infelizmente, 
isso é uma lógica. A Famurs é a única federação que 
teve audiência pública com o relator da reforma tri-
butária e pudemos levar duas propostas de alteração.

O Rio Grande do Sul é caracterizado por peque-
nos municípios.

 Com certeza; 90% dos municípios têm menos de 
10 mil habitantes, embora tenham grande produção 
agrícola e industrial. Qual é a nossa preocupação? 
Municípios que criaram toda a sua matriz econômica 
trabalhando tanto na produção primária quanto na 
questão industrial, mas que têm pouca população e 
pouco consumo por consequência, acabem fican-
do com uma fatia menor da divisão de recursos. 
Enquanto municípios que não têm essa estrutura 
fiquem com mais recursos, desequilibrando o que 
temos hoje no Estado.

Como a regra está hoje, existe a possibilidade que 
os municípios menores percam arrecadação logo 
após a reforma? 

Sim, temos esse receio porque os critérios vão ser 
baseados, basicamente, no consumo e na população. 
Nesse ponto, a tendência é que os municípios pequenos, 
produtores, que são a grande maioria dos municípios 
no Rio Grande do Sul, vão perder recurso. Isso é o 
que enxergamos. Estamos buscando equilíbrio para 
que isso seja minimizado. Queremos reservar um 

percentual alto para uma legislação estadual para olhar 
cada região e não tirarmos potenciais importantes que 
temos construído ao longo de muitos anos.

 Há divergências entre os municípios em relação à 
reforma?

A parte em que o município tinha todo o protagonismo 
da produção, da tecnologia, dos investimentos e parce-
rias com setores empresariais… como a tendência é o 
imposto ser no consumo, tem toda uma produção que 
está gerando imposto que vai ser levado para outros 
municípios. O resultado daquele trabalho feito vai acabar 
gerando para outros pelo critério do consumo. Por isso, 
há uma certa divergência entre grandes municípios e 
os menores. Os grandes, além de terem grande parte 
da população, têm grande parte do consumo. Eles têm 
dois fatores. Nosso cuidado é para aqueles que são 
industrializados, produzem muito, mas não têm uma 
grande população e nem grande consumo, não sejam 
penalizados. Isso pode acabar com cadeias produtivas. 

Um município de produção primária tem produção 
altíssima, mas não tem consumo. E aqui no Estado, 
trabalhamos com o setor primário sendo responsável 
por mais de 40% de toda nossa produção.

Existe uma crise fiscal generalizada nos municípios 
hoje?

Existe. O município ainda é aquele ente que cobra 
a menor tarifa e tem a menor arrecadação. Ficamos 
apenas com 17% do total de tributos, enquanto a União 
fica com mais de 60%. Há uma distorção muito grande 
no pacto federativo. Nós estamos a favor de uma dis-
cussão ampla sobre isso. A saúde está cada vez mais 
cara. A população tem cada vez mais necessidades. Os 
municípios estão financiando muito mais que a União 
e o Estado. Isso é um dado. Os governos estadual e 
federal investem em torno de R$ 100 bilhões na saúde 
em todos os níveis. Os municípios têm investimento 
de R$ 233 bilhões. Esse dado foi trazido pela CNM 
(Confederação Nacional dos Municípios) e levado, 
inclusive, para o TCU (Tribunal de Contas da União), 
para a CGU (Controladoria-Geral da União) como um 
pedido de socorro. Na prática, quando falta recurso 
na ponta, nos hospitais, nas unidades de saúde, quem 
coloca é o município. Somos o último ponto, o cida-
dão procura o prefeito, secretário ou vereador. É no 
município que as coisas acontecem.

 A Famurs se posiciona a favor da mudança da 
cobrança da origem para o destino ou manter 
como está hoje?

A reforma já caminha nesse sentido. O ideal é que 
a origem também fosse valorizada. Fazer um meio 
tempo. De certa forma, estamos tentando repor com 
a proposta de manutenção desses 60% para que seja 
possível estabelecer outros critérios dentro de cada 
estado, trabalhando questões regionais. Com a pre-
servação desse índice deslocado do critério população 
e definido dentro de cada estado, poderíamos valori-
zar essas questões. Com o arcabouço que está hoje, 
infelizmente, os estados do Sul e do Sudeste serão 
prejudicados nessa divisão de recursos.
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ENTREVISTA

Presidente da Famurs e prefeito de 
Campo Bom

Luciano Orsi 

ENVELHECER E SEUS DESAFIOS

Opinião do JM |

A economia prateada, 
representada por 
aqueles com 60 anos ou 
mais, está se tornando 
uma força poderosa na 
sociedade e na economia 
brasileira. 

Um Brasil mais envelhecido e feminino. É o que mostram 
dados do Censo de 2022 divulgados ontem pelo IBGE. O 
instituto divulgou informações sobre sexo e a idade dos 

brasileiros, bem como a população tem mudado ao longo das dé-
cadas. O Brasil tinha no ano passado 37,8 mil idosos centenários, 
cerca de 13 mil a mais do que o registrado em 2010.

Apesar da baixa representatividade no universo da população 
brasileira - o número representa 0,02% do total de 203 milhões 
de habitantes -, o aumento ajuda a exemplificar como a população 
brasileira está ficando mais velha, e em ritmo acelerado. A Região Sul do País, 
tem no Rio Grande do Sul o Estado com maior proporção de idosos do Brasil. 
A idade mediana dos brasileiros passou de 29 anos em 2010 para 35 anos em 
2022. 

O envelhecimento da população exige mudanças nas políticas públicas e a 
adequação dos ambientes para acolher os mais velhos. Este é o momento para 
que poder público e iniciativa privada reconheçam a relevância da pessoa idosa 

na economia e comecem a desenvolver políticas de contratação e 
de qualificação dessa mão de obra. A economia prateada, represen-
tada por aqueles com 60 anos ou mais, está se tornando uma força 
poderosa na sociedade e na economia brasileira. 

O Brasil precisa aplicar medidas estruturais e de longo prazo 
para sustentar o envelhecimento populacional. E além de adotar 
reformas baseadas nas mudanças demográficas, é preciso entender 
que esse envelhecimento da população vai exigir realocações de 
recursos.

O maior desafio brasileiro na atenção ao envelhecimento populacional reside na 
implementação das políticas públicas. O Brasil precisa pensar na qualificação pro-
fissional dos idosos, além de elaborar políticas públicas que incentivem a inclusão 
dessa população no mercado de trabalho. O contingente de idosos está aumentando 
e, ao mesmo tempo, essas pessoas terão que ficar mais tempo no mercado de traba-
lho. As pessoas se aposentavam mais cedo, mas agora têm que trabalhar até os 65 
anos, então elas terão que se desenvolver e buscar acompanhar novas tecnologias. 

Sábado e domingo, 28 e 29 de outubro de 2023
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DESTAQUE

HCI receberá prêmio 
Líderes & Vencedores

O Hospital de Clínicas Ijuí 
(HCI) é a única instituição de 
saúde a ser agraciada com o 
prêmio Líderes & Vencedores, 
oferecido pela Federação de 
Entidades Empresariais do Rio 
Grande do Sul (Federasul) e 
pela Assembleia Legislativa do 
Estado. O HCI foi reconhecido na 
categoria Destaque Comunitário.

Para o presidente do hospital, 
o médico Douglas Uggeri, a 
distinção é resultado do trabalho 
que vem sendo desempenhado 
para oferecer aos moradores da 
região um serviço de saúde ainda 
mais qualificado.

"Há 88 anos, o HCI foi criado 
para atender a comunidade e 
esse segue sendo nosso objetivo 
diário. Queremos atender bem 
a população para qual somos 
referência, e acredito que esse 
prêmio mostra que estamos no 
caminho correto, de fazer o bem 
sempre", avalia o gestor.

A iniciativa, promovida desde 

Amanhã é Dia Mundial 
de Prevenção do AVC

Douglas Uggeri

O Dia Mundial do AVC é 
celebrado no dia 29 de outubro, 
com o objetivo de conscientizar 
sobre a necessidade de prevenção 
da doença. Conhecido popular-
mente como derrame, o Acidente 
Vascular Cerebral (AVC) é uma 
das principais causas de morte 
ou incapacidade com sequelas 
permanentes no País. 

Em entrevista ao JM, o neuro-
logista Roger Vicente Zanandrea 
destaca que o AVC é a segunda 
doença que mais mata no Brasil 
e a que mais incapacita, pois os 
pacientes ficam, na maior parte 
dos casos, dependentes para as 
atividades do dia a dia. Ele ex-
plica que no AVC ocorre a parada 
do fluxo de sangue nas artérias, 
que levam o sangue ao cérebro. 
A região atingida passa a ter um 
sofrimento e não funcionar mais. 
Dentre os fatores de risco estão a 
hipertensão, diabetes, tabagismo, 
sedentarismo e dislipidemia (é 
caracterizada pela presença de 
níveis elevados de gorduras 
no sangue). "São fatores que 
aumentam muito a chance de 
ter um AVC. Cerca de 80% dos 
casos poderiam ser evitados com 

o controle dos fatores de risco", 
observa o neurologista. 

A orientação é procurar o aten-
dimento médico o mais rápido 
possível na presença de sintomas 
como perda de força, dificulda-
de para falar ou compreender e 
confusão mental. O atendimento 
médico em até quatro horas e meia 
do início dos sintomas tem mais 
sucesso para reduzir ou evitar as 
sequelas permanentes, mediante a 
aplicação endovenosa de medica-
mento específico (trombolítico).

1995, valoriza projetos, empresas 
e líderes empreendedores que 
contribuem para o desenvolvi-
mento do Rio Grande do Sul. A 
primeira fase dessa premiação 
começou no segundo semestre, 
quando líderes e formadores de 
opinião indicaram 190 nomes. A 

Roger Zanandrea 

partir daí, cinco comissões jul-
gadoras analisaram os indicados 
e chegaram à lista dos 15 agra-
ciados que serão homenageados 
no dia 9 de novembro, no Teatro 
Dante Barone, na Assembleia 
Legislativa, em Porto Alegre. 

Serão três premiados em 
cada uma das categorias: Mérito 
Político, Sucesso Empresarial – 
subdividida em micro e pequena 
empresa; média e grande empresa 
e líder empreendedor –, Destaque 
Comunitário, Expressão Cultural 
e Referência Educacional. Além 
do HCI, serão agraciados na 
categoria Destaque Comunitário 
a Fundação Pão dos Pobres, 
de Porto Alegre, e o Instituto 
Renascer: Jiujitsu para Todos, 
de Faxinal do Soturno.

Com 88 anos de história, o 
HCI atende cerca de 3,6 milhões 
de gaúchos residentes nos mais 
de 280 municípios onde a ins-
tituição é a unidade de saúde de 
referência. 
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POLÍTICA

Senado vira campo minado 
para governo Lula com derrotas

O senador Cid Gomes (PDT-CE) sinalizou a 
colegas do Senado, nesta semana, que está de saída 
de seu partido e, consequentemente, da liderança da 
sigla na Casa. A sinalização foi dada pelo irmão de 
Ciro Gomes, durante a reunião de líderes do Senado. 
Segundo senadores, Cid fez uma fala em tom de 
despedida.Cid está em pé de guerra com o comando 
do PDT desde que a sigla, presidida interinamente 
pelo deputado André Figueiredo (CE), articulou uma 
intervenção no diretório estadual do Ceará.

DÉFICIT
 O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva admitiu ontem que o governo 
difi cilmente cumprirá a meta fi scal 
de défi cit zero em 2024. A meta foi 
estabelecida pelo ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, como necessária 
para que o arcabouço fi scal fi que de 
pé. Lula disse que a meta pode fi car 
com rombo nas contas entre 0,25% a 
0,5% do Produto Interno Bruto (PIB).

O custo para manter a agência, 
quando ela estiver plenamente imple-
mentada após cinco anos de atividades, 
está estimado em R$ 540 milhões. Na 
proposta inicial, o montante era de R$ 
600 milhões. As alterações foram feitas 
após o desgaste da proposta original,  
que previa taxar usuários de internet 
de todo o País para bancar a operação 
da agência.

Bahia, São Paulo e Minas Gerais de-
vem ser os estados mais contemplados 
pelos recursos do Fundo Nacional de 
Desenvolvimento Regional (FNDR), 
caso prevaleçam os critérios de divisão 
da verba inseridos pelo relator da Refor-
ma Tributária, senador Eduardo Braga 
(MDB-AM). Juntos, esses três estados 
fi cariam com R$ 13,4 bilhões dos R$ 60 
bilhões a serem aportados a partir de 2043.

AGÊNCIA RECURSOS

PARTIDO
A Controladoria-Geral da União 

(CGU) informou que vai apurar um con-
trato de R$ 285,8 milhões, com dispensa 
de licitação, fi rmado pelo Ministério 
da Saúde com uma microempresa com 
apenas um funcionário registrado, ao 
menos até março. O acordo, assinado em 
abril, foi para fornecimento de 293,5 mil 
frascos de imunoglobulina humana. A 
decisão se deu após pedido de auditoria.

CONTRATO

Policia Federal acessa dados secretos a� rmam o� ciais
A Polícia Federal apreendeu bancos de dados na Abin (Agên-

cia Brasileira de Inteligência) em que estão nomes da lista de 
fontes humanas (informantes) e de operações secretas ainda 
em andamento, segundo relatos de ofi ciais de inteligência. A 
sede da agência foi alvo de busca e apreensão no último dia 
20 em operação da PF para avançar na apuração sobre o uso 
ilegal de um programa de monitoramento da localização de ce-
lulares contra jornalistas, juízes e adversários políticos durante 
o governo de Jair Bolsonaro (PL).De acordo com ofi ciais de 
inteligência, os dados acessados pela PF não têm relação com o 
uso do software FirstMile e uma possível divulgação colocaria 

em risco a soberania nacional, a segurança de informantes e de 
servidores da agência. 

A PF não se manifestou. Fontes da investigação afi rmam, 
no entanto, que todo material apreendido será analisado e que 
informações sigilosas terão o sigilo mantido. Segundo essas 
fontes, a busca na Abin era importante para apreender pastas que 
tiveram dados apagados por ofi ciais de inteligência, nas quais 
podem estar informações de pessoas monitoradas ilegalmente. 
Durante as buscas na sede da Abin, a PF levou os computadores 
de todos os suspeitos, incluindo as máquinas usadas pelo então 
número 3 da agência, Paulo Maurício Fortunato.

O Senado usou a indicação de Lula 
(PT) para a Defensoria Pública da União 
(DPU) para mandar um duro recado ao 
governo e expor o clima de insatisfação 
na Casa. A força do movimento que levou 
à rejeição do nome escolhido pelo presi-
dente pegou de surpresa até a oposição.

A avaliação de parlamentares e asses-
sores é a de que a derrota de Igor Roque 
na quarta-feira confi rmou a difi culdade 
do Planalto de construir uma base sólida, 
em meio a um balcão de reclamações no 
Senado. 

O mal-estar já era explícito no fi m de 
agosto, quando o governo aprovou novas 
regras para o Carf (Conselho Adminis-
trativo de Recursos Fiscais) com o placar 
apertado de 34 votos a 27.

Pelas contas do governo, 12 parlamen-
tares da base nem sequer participaram 
da votação do Carf —mesmo com a 
possibilidade de votação à distância e 
com o empenho pessoal de duas das prin-
cipais lideranças da Casa, o senador Otto 
Alencar (PSD-BA) e o líder do governo 
no Senado, Jaques Wagner (PT-BA). O 
nome do DPU já vinha sendo desgastado 
por bolsonaristas depois que a instituição 

anunciou um seminário sobre aborto 
legal. Os 38 votos para rejeitar a indi-
cação, no entanto, pegaram de surpresa 
até mesmo senadores da oposição, que 
esperavam um teto de 30 votos contra 
—ele precisava de 41 favoráveis para 
ser aprovado.

Embora no primeiro semestre a rela-
ção com o Senado tenha sido melhor, os 
sinais de desgaste já existiam, de maneira 
mais tímida, no debate sobre os decretos 
editados por Lula para alterar o Marco 
Legal do Saneamento. 

O governo contava com o Senado para 
reverter a derrota sofrida na Câmara, que 
derrubou as normas sobre saneamento 
publicadas pelo petista logo no início do 
mandato. No entanto, os senadores obri-
garam o governo a editar novos decretos 
sobre o tema sob ameaça de novo revés 
para o Executivo. 

A leitura nos bastidores sobre a rejei-
ção de Roque é a de que o Senado apro-
veitou um processo de baixo interesse —a 
indicação para a DPU— para enviar um 
alerta para o governo.A avaliação é que 
falta à articulação política do Executivo 
tratar com mais atenção às demandas dos 

membros do Senado, que vão da libera-
ção de emendas à nomeação de aliados 
no governo. A reclamação, no entanto, é 
difusa e envolve até mesmo a chateação 
de senadores por não serem chamados 
para agendas com Lula.

HCI CONQUISTA O PRÊMIO 
LÍDERES E VENCEDORES POR 

INDICAÇÃO DA ACI DE IJUÍ

A Associação Comercial e Industrial 
de Ijuí (ACI) foi uma das entidades que 
realizou a indicação de empreendedores 
ao prêmio Líderes e Vencedores – edição 
29. Entre as indicações, na categoria 
Destaque Comunitário a ACI indicou o 
Hospital de Clínicas de Ijuí (HCI) que 
foi o grande vencedor da categoria. 
O anúncio dos vencedores aconteceu 
ontem pelos presidentes da Federasul, 
Rodrigo Sousa Costa e da Assembleia 
Legislativa, deputado Vilmar Zanchin.

Na primeira fase da premiação, que 
inicia junto com o segundo semestre, 
jornalistas de todo Estado, presidentes 
de entidades filiadas à Federasul indi-
cam e justificam suas escolhas. Foram 
190 no total. Depois cinco comissões 
julgadoras, constituída por premiados, 
em edições anteriores, e personalidades 
destacadas em sua atividade, seleciona os 
agraciados. A Comissão Coordenadora 
de cada categoria orienta e supervisiona 
todo o processo.  

O presidente da ACI Glademir Za-
nette considera o prêmio como um 
importante reconhecimento ao trabalho 
filantrópico da instituição por mais de 
88 anos. “O HCI além de ser um polo 
em saúde, tanto para atendimento ao 
SUS como convênios e particulares, é um 
dos principais responsáveis por trazer 
para Ijuí o título de polo regional em 
saúde, o que consequentemente traz 
desenvolvimento econômico e social 
considerável para toda a comunidade 
e empresários”, avaliou. 

O HCI abrange 280 municípios e uma 
população estimada em 3,6 milhões de 
habitantes. O hospital é referência no 
atendimento à saúde macrorregional, 
em especial aos pacientes do Sistema 
Único de Sáude – SUS, que chegam ao 
número de 285 mil atendimentos/ano 
na instituição. O HCI tem mais completo 
Centro Especializado em Tratamento do 
Câncer do interior do Estado. O hospital 
conta com 1200 funcionários, além de 
um corpo clínico de 223 médicos que 
atendem mais de 40 especialidades. 

O presidente da Federasul, Rodrigo 
Sousa Costa, disse que “o prêmio Líderes 
e Vencedores, realizado em parceria com 
a Assembleia Legislativa, é especial para 
a FEDERASUL, pois não só ressalta o 
Rio Grande que dá certo, como reco-
nhece líderes e projetos vencedores que 
superaram os desafios e nos inspiram a 
fazer mais e melhor, em nossas vidas, em 
nossas empresas, em nossa sociedade.”

De acordo com o presidente da As-
sembleia Legislativa, Vilmar Zanchin, “é 
uma honra para o Parlamento gaúcho 
estar ao lado da Federasul nesta sólida 
parceria, reconhecendo personalidades 
e entidades inspiradoras que fazem a 
diferença no desenvolvimento econômico 
e social do nosso Estado.”

Os 15 agraciados com o prêmio Líderes 
& Vencedores – edição 29. A cerimônia 
de entrega ocorre no dia 9 de novembro, 
às 19h, no Teatro Dante Barone.

Jacques Wagner
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LEGISLATIVO

Comissão avalia estrutura 
para provas de direção

Noemi Huth

PSDB Mulher 
completa hoje 25 anos

Záchia assume presidência 
da Procergs na segunda

O PSDB pretende implementar 
a paridade de gênero nos cargos 
de comando da legenda. A pro-
posta foi feita pela presidente do 
PSDB-Mulher, Yeda Crusius, 
e encampada pelo presidente 
nacional tucano, Eduardo Leite. 
A movimentação ocorre em meio 
às celebrações pelos 25 anos do 
braço feminino do PSDB. Hoje, 
às 18h, a presidente nacional 
do PSDB-Mulher participa do 
lançamento de um documentário 
marcando a efeméride, em Porto 
Alegre.

Em entrevista ao JM, a secretária 
da Executiva do PSDB de Ijuí, 
Noemi Huth, destaca a atividade 
que estará acontecendo na Capital. 
"Estaremos participando deste 
encontro que marca as comemo-
rações do PSDB Mulher. Esses 
25 anos representam os avanços 
e conquistas das mulheres na 
política. O PSDB foi o primeiro 
partido no País a criar o segmento 
mulher."

Noemi salienta que o PSDB 
de Ijuí tem hoje uma paridade de 
50% de participação de mulheres  
na sua executiva, departamentos 
e conselhos. Ela ressalta que essa 
meta é buscada em todo o País, 
onde o PSDB está organizado. 
"É importante a participação 
da mulher na política para que 
possamos ter uma sociedade mais 
igualitária. Precisamos sair do 
discurso e implementar políticas 
voltadas a organização partidária 
nos cargos das organizações, tanto 
dos serviços públicos quanto dos 

A Comissão de Políticas 
Públicas se reuniu ontem com 
representantes de CFCs de Ijuí 
para discutir sobre a atual in-
fraestrutura disponível para os 
alunos que buscam a sua forma-
ção nas autoescolas. A atividade 
contou com a participação do 
coordenador de Trânsito, Valdenei 
Wagner dos Santos Popeye), o 
diretor de ensino do CFC Master, 
Marco Aurélio de Almeida, e a 
diretora-geral do CFG Pizutti, 
Iara Bortolini. A reunião foi 
coordenada pela presidente da 
Comissão de Políticas Públicas, 
vereadora Bruna Gubiani.

O suplente de vereador Marcos 
Cruz (PP) solicitou a reunião, 
atendendo uma demanda apre-
sentada pela comunidade. Ele 
salientou a carência de estrutura 
adequada para os alunos nos dias 
de avaliação. Cruz afirmou que as 
pessoas, especialmente durante 
os dias de prova, sofrem com 
a exposição ao sol, a falta de 
lugares apropriados para sentar, 
a escassez de água e banheiros 
próximos, a iluminação pública 
e a situação das vias nos locais 
onde são realizadas as provas 
práticas.

O diretor de ensino do CFC 
Master, Marco Aurélio de Al-
meida, lamentou a ausência de 
cobertura nas áreas de prova, mas 

Vereadores  reuniram-se com representantes dos CFCs para discutir estrutura

informou que os alunos costu-
mam se abrigar sob a fachada 
do Clube Aquático Tiaraju. Iara 
Bortolini, diretora-geral do CFC 
Pizutti, por sua vez, ressaltou 
que seu centro procura suprir 
as necessidades dos alunos, 
fornecendo água, banheiros 
da empresa e um gazebo em 
dias chuvosos. Em relação às 
vias utilizadas para as provas 
práticas, os representantes dos 
CFCs esclareceram que existe 
um acordo estabelecido com 
o Executivo que define quais 
ruas devem ser utilizadas, e 
isso é rigorosamente fiscalizado 
pelo Departamento Estadual de 

Trânsito (Detran).
Durante a reunião, Marcelo 

Daniel Kowaleski Pizutti, 
representante do CFC Pizutti, 
solicitou apoio do Executivo 
na construção de estruturas 
semelhantes a paradas de ônibus 
para os alunos, instrutores e 
avaliadores nos dias de prova.

Já o coordenador de Trânsito, 
Valdenei dos Santos, se com-
prometeu a analisar as possíveis 
melhorias que podem ser feitas 
nos locais de prova, avaliando a 
questão da iluminação pública 
e até mesmo a possibilidade da 
troca de locais para a realização 
das provas práticas.

Onyx confirma que concorrerá ao Piratini
Onyx Lorenzoni confirmou sua 

intenção de concorrer ao cargo 
de governador nas eleições de 
2026. A confirmação ocorreu 
antes do lançamento do seu livro 
“Do Baixo Clero ao Planalto”, 
em Santa Cruz do Sul. 

No passado, Lorenzoni chegou 
ao segundo turno da eleição para 
governador, mas acabou sendo 
derrotado por Eduardo Leite. Ele 
acredita que o Rio Grande do 

A partir de segunda-feira, o ex-deputado Luiz Fernando Záchia 
(MDB) troca o comando da Empresa Gaúcha de Rodovias (EGR) 
pela presidência da Procergs, Centro de Tecnologia da Informação 
e Comunicação do governo do Rio Grande do Sul, estatal vinculada 
à Secretaria do Planejamento. Não haverá solenidade de posse: Zá-
chia será apresentado aos funcionários, receberá um diagnóstico da 
companhia e começará a trabalhar em seguida. O futuro presidente 
reconhece que tecnologia da informação não é seu território, mas 
diz que foi escolhido por entender de gestão. O comando da EGR 
ficará com o diretor Luiz Fernando Vanacor, servidor de carreira.

demais segmentos  da sociedade. O 
PSDB tem investido na formação 
de lideranças com capacitação 
técnica para exercer diferentes 
funções. 

Amanhã, a partir das 8h30, o 
PSDB vai realizar  sua convenção 
estadual, na Câmara de Vereadores 
de Porto Alegre. Em mais um 
movimento de consolidação de 
força do grupo do governador 
Eduardo Leite dentro do partido 
no Estado, o PSDB vai confirmar 
a prefeita de Pelotas, Paula Mas-
carenhas, como nova presidente 
estadual da sigla pelos próximos 
dois anos. Noemi Huth integra 
a chapa de Paula Mascarenhas. 

Cada diretório municipal tem 
direito a dois votos: o do presi-
dente da executiva municipal e 
do primeiro delegado. O voto 
será presencial.

Sul merece uma gestão melhor 
e apontou que a administração 
atual tomou decisões preju-
diciais, especialmente no que 
diz respeito à dívida do Estado. 

Lorenzoni também destacou 
a importância de sua trajetória 
política, mencionando a vitória 
política significativa no último 
pleito em 2022. "Após 30 anos, 
fui o primeiro candidato de 
direita a chegar ao segundo 

turno. Conseguimos eleger o 
senador da república, os nove 
deputados do PL e mais os sete 
do Republicanos, o que foi um 
feito extraordinário, apesar da 
derrota eleitoral para o governo 
do Estado, que pode ser facil-
mente explicada pelos números 
do primeiro turno, quando se 
somam os votos que o PT di-
recionou ao atual governador 
Eduardo Leite", finalizou.
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EMPRESAS 

Sicredi lança gerenciador financeiro 
com uso de Inteligência Artificial 

A Balmer com mais de 45 
anos de experiência e liderança 
no mercado, destaca-se como 
a maior fabricante de equipa-
mentos de soldagem e corte 
da América do Sul, expertise 
e qualidade reconhecidas que 
foram fundamentais para o 
estabelecimento dessa parceria 
exclusiva com a Cebora.

A Cebora, com sua vasta 
experiência e reputação consoli-
dada, destaca-se como uma das 
principais marcas do segmento 
de soldagem e corte na Europa. 
Seus equipamentos de alta qua-
lidade e tecnologia avançada 
são amplamente utilizados nas 
maiores indústrias automotivas 
do continente.

A parceria internacional con-
cede à Balmer a exclusividade na 
comercialização e distribuição 
dos produtos Cebora no Brasil. 
Essa colaboração estratégica 
oferece aos clientes brasileiros 
acesso exclusivo aos renomados 
equipamentos de soldagem e 
corte da Cebora manual, semiau-
tomático e automático, que são 

Balmer terá exclusividade nos produtos Cebora no Brasil

A Assembleia Geral da Organização 
das Nações Unidas (ONU) aprovou, 
com 120 votos favoráveis, a proposta 
de resolução sobre o conflito no Oriente 
Médio apresentada pela Jordânia e que 
foi assinada por 39 países com assento 
no colegiado. A proposta aprovada pede 
uma “trégua humanitária imediata, du-
radoura e sustentada que conduza ao 
cessar das hostilidades”. 

O Ministério da Fazenda definiu as con-
dições gerais para exploração comercial 
no mercado de apostas esportivas de quota 
fixa, também conhecido como mercado 
de bets. Segundo a publicação, poderão 
participar da concorrência nesse mercado, 
as empresas nacionais ou estrangeiras, 
que estejam estabelecidas em território 
nacional, e atendam às exigências legais 
previstas nas leis do setor.

A Agência Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel) informou que vai manter a bandeira 
tarifária verde acionada em novembro. Com 
a decisão, as contas de luz seguem sem co-
branças de custos extras no próximo mês. 
O nível foi mantido devido às condições 
favoráveis de geração de energia no País. 
Com os reservatórios das usinas hidrelétricas 
cheios, não é necessário acionar fontes mais 
caras, como as termelétricas.

GUERRA APOSTAS ENERGIA 

O Sicredi, instituição finan-
ceira cooperativa com presença 
em todo o Brasil, lança o Orga-
nizador PJ, solução de gestão 
financeira empresarial ou Bu-
siness Financial Management 
(BFM na sigla em inglês) com 
o uso de Inteligência Artificial 
e Open Finance para apoiar, em 
especial, micro, pequenas e mé-
dias empresas na administração 
de seus negócios. 

A ferramenta de gestão cuida 
da organização financeira, fluxo 
de caixa e integração de dados, 
enquanto a empresa pode focar 
nas tomadas de decisão e desen-
volvimento do seu negócio.  "O 
Organizador PJ é muito mais que 
um agregador de contas e Open 
Finance, ele traz simplicidade 
e praticidade para as opera-
ções financeiras das empresas, 

MILEI
Não se iludam. Mais de 

45% dos Argentinos traba-
lham direta ou indiretamente 
para o governo. A probabili-
dade de um candidato anti-
governo ganhar é baixa. Mi-
lei tem que conseguir todo os 
votos remanescentes para ter 
uma chance. Difícil.

ECONOMIA
Política econômica do go-

verno Lula até agora se re-
sume a taxar mais e mais os 
setores que vão bem, para 
enfiar dinheiro em quem não 
produz nada. Acontece que 
uma hora a taxação quebra 
quem era saudável. E aí, 
quem vai pagar a conta?

REFORMA
Aos poucos, o governo Lula 

está fazendo uma série de 
antirreformas que custarão 
décadas para serem conser-
tadas. Isso supondo, é claro, 
que o brasileiro tenha inteli-
gência para eleger políticos 
que falem a verdade (dura!) 
e queiram consertar os erros 
e cortar privilégios!

LOBBY
Lobby de médicos e advoga-

dos faz efeito e ambos devem 
ter alíquotas reduzidas pelo 
relator da reforma tributária. 
Essa reforma vai prejudicar 
absolutamente todos os mais 
vulneráveis, que não possuem 
como fazer lobby.

MACONHA
Ronaldo Laranjeira, psi-

quiatra e titular da escola 
paulista de medicina diz que 
há um consenso cada vez 
maior que 20% dos novos 
casos de esquizofrenia estão 
diretamente ligados ao con-
sumo de maconha. Laran-
jeira diz que experiências 
internacionais fracassaram. 
"Vendiam o sonho de que se 
legalizar todo mundo vai fi-
car bom, o tráfico vai desa-
parecer. [...] Agora temos a 
experiência dos EUA e do Ca-
nadá. É só olhar esses dados 
para ver que a experiência de 
legalização foi péssima para 
essas sociedades".

CENSURA
Aniversário: faz cerca de 1 

ano desde que Carmen Lú-
cia votou pela censura pré-
via no Brasil e disse que se-
ria uma exceção só até o dia 
30/10/2022. Já estamos 
quase em 2024 e inúmeros 
influenciadores, revistas, em-
presários e escritores de opo-
sição seguem censurados.

tornando-se ideal para uso no 
dia a dia", afirma Felipe Ses-
sin, superintendente de Pessoa 
Jurídica do Sicredi.  A solução 
exerce funções semelhantes a um 
departamento financeiro apoian-
do empresas na gestão do fluxo 
de caixa, controle do dinheiro, 
previsibilidade de entrada e saída 
de recursos e emitir boletos, no-
tas fiscais e extratos unificados, 
entre outras funções.  A Inte-
ligência Artificial, presente na 
ferramenta, reúne informações, 
cruza dados e projeta sobras ou 
falta de recursos, apoiando na 
gestão do negócio. 

Antes de ser disponibiliza-
do para todos os associados, o 
Organizador PJ passou por um 
período de testes, em que foi 
constatada uma redução de 37% 
no atraso do pagamento de contas 

por parte dos usuários. 
Já integrado com o produto 

cobrança, neste momento o 
Organizador atende principal-
mente empresas do ramo de 
serviços, mas seguirá evoluin-
do e integrando-se a outras 
soluções, ficando ainda mais 
aderente, também, para em-
presas do ramo de comércio e 
indústria.   "O empreendedor 
não precisa ter conhecimento 
de tecnologia para usar, porque 
a ferramenta não requer integra-
ções. É preciso inserir apenas os 
dados e deixar que a tecnologia 
seja seu apoio na administração 
financeira. Seja pela versão no 
computador ou pelo aplicativo, 
a solução traz mais facilidade e 
confiabilidade para o associado 
se dedicar de forma mais eficien-
te ao seu negócio", diz Sessin.  Felipe Sessin 

reconhecidos por sua qualidade, 
tecnologia avançada e inovação.

A parceria permitirá que a 
Balmer amplie ainda mais sua 
oferta de produtos, através da 
Linha Premium Balmer by Cebo-
ra, oferecendo uma ampla gama 
de máquinas de solda e corte 
fabricados pela Cebora na Itália. 

Segundo  o diretor Execu-

tivo da Balmer/Grupo Fricke 
Martinho Kelm a empresa 
continuará a oferecer suporte 
técnico especializado, treina-
mento e assistência pós-venda 
para garantir a satisfação dos 
clientes. "Essa parceria fortale-
ce ainda mais o compromisso 
da Balmerr em impulsionar a 
indústria de soldagem e corte 

no Brasil, fornecendo soluções 
inovadoras e de alta qualidade", 
destaca Kelm, frisando que 
as empresas  estão animadas com 
essa colaboração e acreditam que 
essa parceria internacional trará 
benefícios significativos para 
ambas as empresas, bem como 
para a indústria de soldagem e 
corte neste grande País.

Balmer garante exclusividade de comercialização e distribuição dos equipamentos Cebora no Brasil 
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PLANTÃO 

DESCAMINHO
A PRF  apreendeu, na BR-285, 

em Panambi, cerca de 338 garrafas 
de vinho sendo transportados em 
uma Parati. O motorista foi preso 
por descaminho. O condutor 
não apresentou documentos que 
comprovassem a importação 
legal das bebidas. O carro e a 
mercadoria foram apreendidos 
e levados para a Receita Federal 
em Santo Ângelo. 

ACIDENTE
Um acidente de trânsito foi 

registrado no fim da tarde de 
ontem, na ERS-342, entre Cruz 
Alta e Ijuí. Uma carreta e um 
veículo de passeio se envolveram 
na colisão, ambos com placas de 
Ijuí. Segundo informações, os 
ocupantes dos dois veículos não 
se feriram. A Polícia Rodoviária 
Estadual prestou atendimento à 
ocorrência. 

Um princípio de incêndio 
atingiu uma lancheria em um 
edifício localizado na Rua do 
Comércio, em Ijuí. Segundo 
informações, um curto circuito 
teria causado o início das chamas. 
Parte do forro do banheiro foi 
atingido pelo sinistro. O Corpo 
de Bombeiros foi acionado e 
controlou o fogo. Ninguém ficou 
ferido durante o fato.

INCÊNDIO

SEGURANÇA

PF amplia atuação contra 
crimes transfronteiriços

Sábado e domingo, 28 e 29 de outubro de 2023

Ações da BM geram prisões por tráfico e apreensão de drogas e armas

A Polícia Federal tem desem-
penhado um importante papel na 
região no combate e controle de 
crimes, em especial os transfron-
teiriços, como o contrabando e 
descaminho. Esse tipo de delito, 
conforme o titular da delegacia 
da PF de Santo Ângelo, Márcio 
Mathias, teve incremento no 
número nos últimos anos. 

"Nossa área de atuação é bas-
tante grande. A circunscrição 
abrange 54 municípios, em uma 
região que inclui desde Iraí, a 
Jóia, Bossoroca. Devido a essa 
vasta fronteira com a Argentina, 
houve ampliação, inclusive no  
número de flagrantes. Somos 
uma das delegacias, em função 
disso, que mais lavra flagrantes 
em todo o País. No ano passado 
ficamos em quarto lugar", ressalta 
Mathias. Segundo ele, poucas 
operações foram colocadas em 

prática e ocorreram contra grupos 
pequenos, que atuam em função 
da diferença cambial, o que acaba 
sendo muito atrativo.

O item que mais há registros 
de apreensões são os agrotóxi-
cos, em especial o Paraquat, que 
tem comercialização probida no 
Brasil e ingressam no País via 
Argentina de forma ilegal, sendo 
altamente tóxico. 

"A Argentina tem parque in-
dustrial que faz esse processo 
químico de produção, o que acaba 
proporcionando  fácil o acesso e 
entrada dos produtos", salienta 
o delegado.

Além dos agrotóxicos, Márcio 
Mathias informa que entram 
muitos cigarros oriundos do 
Paraguai, além de eletrônicos, 
entorpecentes e até armas de fogo. 
"São as principais ocorrências 
que geram flagrantes, além do 

vinho, que continua sendo alvo 
dos contrabandistas", completa. 
Ele alerta que a população deve 
ficar atenta. "Para a pessoa que 
for adquirir vinhos importados, 
é importante que se confira o 
contrarrótulo. Se o vinho foi 
importado de forma correta, vai 
ter informações do importador, 
caso contrário, é importado ile-
galmente", reforça.

 Entre as operações realizadas 
neste ano, o delegado destaca a 
Anjo Protetor, desencadeada em 
toda a região que gerou a prisão 
de sete pessoas pelos crimes de 
armazenamento e compartilha-
mento de conteúdo de exploração 
sexual infantil. 

Nessas ações, as prisões 
acontecem após o recebimento 
de informações que indicam o 
armazenamento e transferências 
de arquivos de imagens de por-

Grande quantia de drogas foi apreendida em ações nos bairros Lambari e Getúlio Vargas. Três foram detidos

A Brigada Militar de Ijuí atuou 
em três ações de combate à 
criminalidade nos últimos dois 
dias. Ontem, duas pessoas foram 
presas e drogas e armas foram 
apreendidas. Na primeira ação, 
que ocorreu no bairro Getúlio 
Vargas, um homem foi preso 
pelo crime de tráfico de drogas. 

A prisão do suspeito foi 
feita durante patrulhamento 
feito pelos policiais da Força 
Tática e da Rocam, que viram 
o homem agindo em atitude 
suspeita em uma área de mata.  
Ao se aproximar para verificar a 
situação, viu o indivíduo pegar 
uma motocicleta e empreender 
fuga, sendo perseguido e abordado 
em seguida.

Durante a revista pessoal foram 
localizadas na mochila 250 pedras 
de crack,  pesando aproximada-
mente 45 gramas, oito porções 
grandes de cocaína, pesando 332 
gramas, 89 porções de maconha,  

pesando  147 gramas, 232 pinos 
e  uma balança de precisão. 
O homem foi conduzido até a 
Delegacia de Polícia, onde foi 
lavrado o flagrante. 

Já durante a noite, outro homem 
foi preso no bairro Luiz Fogliatto. 
Com ele foram apreendidos dois 
revólveres calibre 38. Segundo a 
BM, esse foi um desdobramento 
da prisão por tráfico feita horas 
antes. A localização do homem foi 
feita após informações pontuais 
repassadas, no qual davam conta 
de que um segurança de um ponto 
de traficância estaria fazendo o 
transporte de algumas armas no 
bairro Getúlio Vargas. Ele foi 
localizado em um veículo, que 
foi abordado. Uma das armas 
estava com o indivíduo e a outra 
em sua residência. 

Na quinta-feira, outra ação 
culminou na apreensão de drogas 
e prisão de um homem. A ação 
foi feita no bairro Lambari, na 

Rua Jorge Leopoldo Weber, no 
ponto conhecido como Beco 
da Jarda. Ele foi detido em um 
ponto de venda de entorpecentes 
na região, sendo identificado. O 
homem possui 18 anos, é natural 
de Camaquã/RS, e é a segunda 

vez no mês de outubro em que 
foi flagrado com pedras de crack.  
 Durante a busca pessoal, foi 
localizada, em um dos bolsos da 
bermuda do suspeito, a quantia de 
R$ 124 em dinheiro e 98 pedras 
de crack.

Diante da flagrância os policiais 
deram voz de prisão ao suspeito, 
apresentado na Polícia Civil 
para autuação em flagrante.  Por 
entendimento da Polícia Civil, 
foi realizado registro simples e o 
masculino colocado em liberdade. 

Polícia Federal tem feito operações para combater crimes em toda a região

nografia infantil através de rede 
na internet, além do possível 
aliciamento de crianças para se 
exibirem de forma sexual. 

Foram realizadas, também, 
operações relacionadas à lava-
gem de dinheiro, cédulas falsas 
e contra o contrabando de itens 
eletrônicos em cidades da região.

"A Polícia Federal está de portas 

abertas. É importante contar com 
a comunidade, pois nós temos 
e atuamos  em uma área muito 
grande. Se as pessoas souberem 
de informações e puderem nos 
auxiliar, podem fazer pelo contato 
telefone 3314-9000, onde vamos 
fazer tratamento das informações  
e buscar combater o crime", 
salienta Márcio Mathias.

OPERAÇÃO
A Polícia Civil deflagraou, 

ontem, a Operação Alcaide 3 no 
combate aos crimes de homicídios, 
tráfico de drogas, corrupção de 
menores e associação criminosa 
ocorridos em Espumoso. Três 
pessoas foram presas e uma 
arma de fogo foi apreendida. 
Entre os presos está o líder da 
organização criminosa que atua 
no município.

AGROTÓXICOS
Dois homens foram presos por 

contrabando de agrotóxicos em 
Três de Maio. A ação policial 
ocorreu durante a Operação 
Hórus da Brigada Militar, na 
ERS-342. A guarnição abordou 
um veículo VW Polo, emplacado 
em Caçapava do Sul e no interior 
do carro, localizaram 10 galões 
de 20 litros cada de agrotóxicos 
Paraquat.



Esportes A sexta rodada do returno teve estas partidas na última 
quinta-feira: Real Madrid 0 x 0 Manchester City; Liverpool 
1 x 9 Bayern Munique e Juventus 1 x 5 Internazionale 
Milão. Classificação: chave A:1º) Real Madrid,16 pts;2º) 
Bayern Munique, 12 pontos;3º) Manchester City, 11 pts; 
4º) Chelsea, 10 pts; e 5º) Liverpool, 4 pts. Na chave B: 
1º) Benfica,17 pts; 2º) Internazionale Milão, 16 pts; 3º) 
Barcelona, 13 pts;4º) Manchester United, 9 pts; e 5º) 
Juventus,7pts. 

CAMPEONATO DE PAIS I CAMPEONATO DE PAIS II
A última rodada do returno do 27º Campeonato de Pais 
do Colégio Sagrado Coração de Jesus, Futsal Masculino 
será disputada na próxima semana. Na segunda-feira, 30 
de outubro serão realizados estes jogos no Ginásio do 
CSCJ em Ijuí: 19h15, Juventus x Manchester United; 
e 20h15, Internazionale Milão x Barcelona. Na quarta-
feira, dia 1º, às 19h15, Real Madrid x Chelsea; 20h15, 
Barcelona x Manchester United; e 21h15, Manchester 
City x Bayern Munique.
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Sub-15 do São Luiz recebe 
o Inter hoje pelo Gauchão

Elite enfrenta o Brasil-Fa no Gauchão Feminino

O São Luiz joga com o Inter hoje às 
15h, no Estádio 19 de Outubro pelas 
quartas de final do Gauchão Sub-15. É 
o duelo de ida da segunda fase que terá 
mais três partidas neste sábado.

O técnico Rogério Durks orientou 
um treino ontem à tarde, para ajuste de 
bola ofensiva e defensiva aérea, ações 
ofensivas, defensivas e correção de 
posicionamento. O treinador terá todo 
o elenco à disposição para o confronto 
diante do Colorado. Posteriormente o 
coordenador Osmar Laureano conversou 
com os jogadores sobre a importância 
da nova etapa para o Rubro.Na semana 
o elenco treinou todos os dias.

"É um jogo difícil, enfrentaremos uma 
das melhores estruturas de categorias de 
base do Brasil, clube formador,todo o 
investimento feito pela agremiação que 
colhe os resultados. Vários jogadores 
se  formando, à exemplo do Grêmio. 
Vamos tentar jogar uma boa partida. 
Acredito que fisicamente vamos igua-
lar o jogo. Tecnicamente e taticamente 
vamos conseguir equilibrar também. 
A incógnita é o lado emocional. Como 

A 1ª Divisão do Campeonato Municipal 
de Futebol Amador de Ijuí, tem a disputa 
da quarta rodada amanhã. Serão realiza-
das quatro partidas. 
4ª rodada
Amanhã,29.10
Campo do Rincão dos Goi
Farroupilha x Guarani-13h30-Chave A
Juventude dos Goi x Vasco-15h30-Cha-
ve A
Campo do bairro Lambari
Santa Cruz x Barcelona-13h30-Chave B
Talento x Benfica-15h30-Chave B

MUNICIPAL DE FUTEBOLTécnico Rogério Durks poderá escalar força máxima no jogo de hoje contra o Inter

A etapa Ijuí do Corridas Unimed amanhã terá em torno 
de 400 inscritos. A largada e a chegada acontecem no 
Complexo Poliesportivo reunindo crianças, estudantes, 
adultos e idosos de toda a região.

É a última etapa do 10º Circuito Regional de Corri-
das, que vem sendo realizado desde março. Até agora 
as provas foram realizadas em Cerro Largo, Roque 
Gonzales, Horizontina, Cruz Alta e Panambi(também 
apoiada pela Unimed Noroeste/RS). O evento estimula 
a prática esportiva e chama a atenção para a doação 
de órgãos,enfocando a temática "Doe órgãos. Se doe 
pela causa".

A Unimed Noroeste/RS apoia a iniciativa que tem 
organização na etapa do Clube de Corredores de Ijuí.O 
Corridas Unimed tem início às 8h30 e haverá premia-
ção aos cinco primeiros colocados na classificação 
geral(masculino e feminino) que recebem troféus. Outras 
38 categorias serão premiadas com troféus e medalhas 
nas modalidades Mirim, Estudantil e Adulto.

COPA DUNGA DE FUTEBOL 7

A 24ª Copa Dunga de Futebol 7 para Me-
nores tem a disputa de seis jogos hoje no 
campo da Associação Atlética Banco do 
Brasil(AABB), em Ijuí.A competição é 
promovida pelo Sesc e tem apoio da Se-
cretaria Municipal de Cultura, Esporte e 
Turismo.
Hoje,28.10 a partir das 13h45 no 
campo da AABB
Mirim Verde – GBM MB Fármacias x 
Greminho Nobre
Pré-Mirim – GBM Ascaris x Greminho 
Komprão
Fraldinha – Craques do Futuro x GBM 
Dubai Alimentos
Pré-Mirim – Craques do Futuro x Gre-
minho Ioiô
Infantil Verde – Greminho Aurora x Cha-
pecoense (semifinal)
Infantil Amarelo – Craques do Futuro x 
Guarani Cruz Alta (2ª fase)

Corridas Unimed tem etapa amanhã em Ijuí
JOGOS ESCOLARES

Após várias transferências por moti-
vos climáticos, foi realizada ontem em 
Ijuí a etapa municipal de atletismo dos 
Jogos Escolares(Jergs) no infantil e ju-
venil masculino e feminino.Nesta com-
petição, participaram nove escolas, com  
um número reduzido de alunos, devido 
as alterações de datas e programações 
internas das escolas, dificultando a par-
ticipação de todos inscritos inicialmente.  
Estiveram presentes as escolas:Imeab, 
Escola Municipal Soares de Barros, Es-
cola Estadual Rui Barbosa-Ruizinho, 
Escola Estadual Ruy Barbosa-Ruyzão, 
Escola Técnica 25 de Julho, Colégio Ti-
radentes, Escola Estadual 6 de Agosto e 
Escola Estadual Otávio Caruso Brochado 
da Rocha. As secretarias municipais de 
Educação e de Esporte assumiram con-
juntamente o desafio de realizar a etapa 
municipal,  mesmo com a incerteza se 
acontecerão as outras etapas, pois nada 
está definido a nível de Estado e já se 
aproxima o final do ano letivo com pro-
vas e encerramentos de atividades nas 
escolas.

As Gurias do Elite de Santo Ângelo com base em Ijuí atuam 
amanhã às 15h, no Estádio Bertholdo Christmann(Montanha),  
com apito de Edegar da Silva Frick, pela última rodada da 
segunda fase do Gauchão Feminino. Enfrentam o Brasil-
Fa. Para buscar a quarta colocação, necessitam vencer 
o primeiro jogo nesta etapa e ainda tirar a diferença nos 
critérios de desempate em relação ao Brasil-Far e ao Fla-

mengo de Tenente Portela. Dentro do G-4, as Gurias das 
Castanheiras garantem a classificação com uma vitória. 
Se empatarem, torcem para que as Gurias do Yucumã não 
vençam seu jogo diante do Inter em Tenente Portela no 
Estádio do Miraguai neste domingo às 15h. Na outra partida 
no campo da Fras-Le em Caxias do Sul, se enfrentam os 
classificados Juventude e Grêmio brigando pela liderança.

Corridas Unimed integra a última etapa do 10º Circuito Regional 2023

a gurizada vai se comportar. No atual 
momento acredito que teremos um bom 
comportamento no jogo, os guris vão 
encarar bem a partida, a preparação 
da temporada foi para isso, enfrentar 
jogos difíceis, eliminatórios, é uma 
nova experiência para eles na questão 
da minutagem. Acredito que estamos 
bem preparados para encarar esse de-
safio", afirmou Durks.

São Luiz e Inter terá no apito Janvie 
Baroni. Os assistentes serão Jonas André 
Carls e Gidiao dos Santos Gomes. O 
ingresso custa R$ 20,00.As quartas de 
final do Sub-15 terão mais estes jogos 
hoje às 15h: no campo da Univates, As-
sociação Lajeado de Esportes x Grêmio; 
no Estádio do Vale, Novo Hamburgo x 
Juventude; e no CT Rubro-Negro em 
Pelotas, Progresso x Sulbrasil.
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INDICADORES

PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

LOTERIAS NÚMEROS 
EXTRA-OFICIAIS

1º ►5.468
2º ►2.458
3º ►5.193
4º ►0.218
5º ►6.637

  QUINA

01   14   30   62   69

CONCURSO nº 6276

02   03   05   06   07

09   10   11   12   13

17   18   20   22   23

MÁX.

27°
MIN.

14°

MÁX.

COTAÇÃO
26.10.2023 - Cotrijal

Soja/saca 60 kg..................133,00

Trigo/saca 60kg...................48,00

Milho/saca 60kg...................52,00

SÁBADO

MÁX.

25°
MIN.

19°

MÁX.

MIN.

RADAR
EXAMINADOR
A Unijuí está com inscrições abertas 
até o dia 5 de novembro para o curso 
de Examinador de Trânsito. A qualifi ca-
ção destinada a instrutores de trânsito, 
maiores de 21 anos e com formação 
acadêmica de nível superior, tem como 
objetivo capacitar examinadores confor-
me as exigências dos cursos previstos 
nas resoluções do Conselho Nacional 
de Trânsito (Contran). As aulas estão 
previstas para ocorrer entre os dias 21 
e 30 de novembro, no formato online. 

LEGISLAÇÃO
O presidente Lula sancionou a lei que 
estabelece as diretrizes para o atendi-
mento a pacientes com síndrome de 
fi bromialgia, fadiga crônica, síndrome 
complexa de dor regional e outras dores 
crônicas pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS). A lei entrará em vigor dentro de 
180 dias, garantindo o direito desses pa-
cientes a acompanhamento nutricional, 
fornecimento de medicações, acesso a 
exames complementares e modalidade 
terapêuticas como fi sioterapia e ativi-
dades físicas.

IMUNIZAÇÕES
O Governo Federal criou o Comitê de 
Enfrentamento da Desinformação sobre 
o Programa Nacional de Imunizações e as 
Políticas de Saúde Pública. A iniciativa 
faz parte de um conjunto de ações que 
têm como meta a recuperação das altas 
coberturas vacinais no país e o enfren-
tamento aos efeitos da desinformação. 
O comitê é uma das frentes de ação do 
programa Saúde com Ciência, criado 
pelo governo federal como estratégia 
interministerial para o fortalecimento 
das políticas de saúde, por meio da 
valorização científi ca.

PESQUISA
Mulheres que moram e trabalham em 
ambientes com altos níveis de poluição 
atmosférica por partículas fi nas têm 
maior risco de desenvolver câncer de 
mama, quando comparadas com aquelas 
que vivem e trabalham em locais com 
melhor qualidade do ar. A conclusão 
é do primeiro estudo que analisa esta 
correlação. O trabalho científi co foi 
apresentado no Congresso Europeu de 
Oncologia Médica (ESMO), em Madri, 
na Espanha.

DIABETES
Pessoas que consomem regularmente 
carne vermelha podem ter um risco maior 
de desenvolver diabetes tipo 2 com o 
passar dos anos, segundo estudo publi-
cado no The American Journal of Cli-
nical Nutrition. Aqueles que consomem 
frequentemente carnes processadas, 
como bacon, cachorro-quente e frios, 
têm um risco ainda maior. Após ajustar 
para outros fatores, incluindo atividade 
física e consumo de álcool, os pesqui-
sadores descobriram que quanto mais 
porções de carne vermelha as pessoas 
consumiam, maior era a probabilidade 
de desenvolver diabetes.

Poupança 23.10.2023 ............. 0,61 %
Ouro 26.10.2023..........  R$ 318,58(gr)
Dólar Comercial ......................R$ 4,98
Dólar Turismo  ........................R$ 5,21
Euro  .......................................R$ 5,26
IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%
INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 
IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%
IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%
TR Outu../2023 ....................... +0,01%
SELIC Outu./2023 ................ +12,75%

OLHO DA RUA

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

“Para enfrentar um crime cada vez mais organizado, 
ver� calizado, com organizações interestaduais e até 
transnacionais, isso exige um Estado brasileiro cada 
vez mais integrado, mais ar� culado, agindo em um 
nível maior de cooperação.”
Ricardo Cappelli, secretário 
Executi vo do Ministério da Justi ça

Roberto Freire, ex-senador

"As Primárias que vão defi nir quem será candidato(a) 
a presidente da Venezuela foram uma demonstração 
impressionante do desejo e da luta dos venezuela-
nos pela redemocra� zação do país."

"Acho importante o poder público ampliar o trabalho de 
pavimentação de ruas no município. As ruas que não tem 
asfalto há muito buraco."

Vanderlei Soares, agricultor,
morador do bairro São José

"O município deveria ampliar o horário de atendimento 
nos postos de saúde. Muitos trabalhadores, ao invés de 
faltar o serviço, poderiam buscar atendimento em horários 
alternativos."
Gelmir Spanivelo, auxiliar de instalação
de painel solar, morador do Centro

Sol com muitas 
nuvens. Pancadas de 

chuva à tarde
 e à noite.

Estamos a quase dois meses para o fi nal do ano. O que 
você acha que Ijuí ainda precisa para avançar?

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 2939

Alunos do 5º ano da Escola de Tempo Integral Eugênio Storch visitaram a 
Prefeitura ontem, onde foram recepcionados pelo prefeito Andrei Cossentin. 
Em uma conversa descontraída, as crianças trocaram ideias com o prefeito, 
falaram sobre a escola e até o convidaram para uma partida de futebol.

Sol com muitas 
nuvens durante o 
dia. Períodos de 

nublado, com chuva 
a qualquer hora.
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Carlos Alberto Padilha
esporte@jornaldamanhaijui.com

Sábado e domingo, 28 e 29 de outubro de 2023

DOIS TOQUES

O zagueiro Ricardo Thalheimer vai 
atuar mais uma temporada no São Luiz. 
O clube anunciou ontem a renovação 
de contrato do atleta para 2024. Ele foi 
o capitão do time na conquista da Copa 
FGF-Troféu Rei Pelé.O jogador de 30 
anos disputará seu quinto Campeonato 
Gaúcho e sua segunda Copa do Brasil 
com a camisa do São Luiz. Além disso, 
possui dois títulos de Copa FGF (2022 e 
2023) e uma Divisão de Acesso (2017).

Com 75 jogos oficiais pelo Rubro, 
Ricardo afirma que está muito contente 
em mais uma vez ter a oportunidade 
de atuar na Baixada. “Feliz em poder 
mais uma vez disputar um Gauchão 
com a camisa do São Luiz, espero que 
possamos brigar por grandes coisas em 
2024”, destaca.

Natural de Santo Augusto, o atleta 
chegou a Ijuí em 2017, para jogar a Di-
visão de Acesso. Atuou nos Gauchões 
de 2018, 2019, 2022 e 2023, no Campe-
onato Brasileiro Série D em 2022 e na 
Copa do Brasil de 2023. Na base do 
Rubro jogou sob o comando do então 
técnico Adilson dos Reis chegando a 
atuar como volante em algumas par-
tidas.Nas redes sociais a diretoria do 
São Luiz desejou sucesso ao Ricardo 
Thalheimer, que já defendeu outros 
times, entre eles o Avaí-SC.

 "Esperamos que ele possa ter mais 
uma excelente passagem pelo clube, 
ajudando a conquistar muitas vitórias 
e campanhas de destaque no Campe-
onato Gaúcho e na Copa do Brasil, 
finaliza o clube.

Zagueiro Ricardo Thalheimer
vai para mais uma temporada

RUBRO-O São Luiz confirmou 
a renovação de contrato com 
Ricardo Thalheimer. O zagueiro 
retomou o bom futebol e foi 
nome importante na conquista 
do título da Copa FGF-Troféu Rei 
Pelé. Esteve no grupo campeão 
em 2023, fez um Gauchão 
seguro e seguiu o desempenho 
na campanha do bi como 
capitão do time dirigido por 
Cristian de Souza. O goleiro 
Raul só falta assinar com o clube. 
BRASILEIRÃO- A  30ª rodada da 
Série A abre hoje com estes jogos: 
às 19h no Allianz Parque em 
São Paulo, Palmeiras x Bahia; 
no Estádio Independência em 
Belo Horizonte, América-MG x 
Grêmio; e às 21h na Arena MRV 
em Belo Horizonte, Atlético-MG 
x Fluminense. Amanhã serão 
realizadas estas partidas: às 16h 
no Estádio Hailé Pinheiro em 
Goiânia, Goiás x Vasco; na Ligga 
Arena em Curitiba, Athletico-
PR x São Paulo; às 18h30, no 
Estádio Beira-Rio, em Porto 
Alegre, Internacional x Coritiba; 
na Neo Química Arena em São 
Paulo, Corinthians x Santos; e 
às 20h no Estádio Nilton Santos 
no Rio de Janeiro, Botafogo x 
Cuiabá. O Grêmio hoje diante 
do América-MG terá a volta do 
uruguaio Luis Suárez que cumpriu 
suspensão contra o Flamengo. 
Time provável: Gabriel Grando; 
João Pedro, Geromel, Bruno Alves 
e Reinaldo; Villasanti, Pepê, e 
Cristaldo; João Pedro Galvão, 
Lucas Besozzi (Ferreira) e Luis 
Suárez. O Inter sem Wanderson 
e Mercado suspensos, recebe o 
Coritiba amanhã no Beira-Rio. 
O zagueiro Moledo foi suspenso 
por um ano pela Conmebol por 
doping.
PADEL-  A Loja Live de Ijuí 

realiza hoje, um evento de 
Padel no Golden apenas para 
Mulheres, o 1º Torneio Feminino. 
A padelista Sabrina Klieemann 
atua na organização do torneio 
que tem início previsto para às 
7h30, presença de DJ e atletas 
da região.
VOLEIBOL-A Liga Gaúcha de 

Vôlei tem as finais de cinco 
regiões no infantil e juvenil, 
masculino e feminino em Ijuí. São 
aproximadamente 400 atletas 
no Ginásio Didático Pró-Vôlei e 
Ginásio Wilson Mânica. Os jogos 
começam neste sábado às 8h e 
vão até amanhã. São equipes 
de Santa Rosa, Santo Ângelo, 
Arroio do Tigre, Horizontina, 
Arroio do Meio,Manoel Viana, 
Pelotas, Uruguaiana e Bagé, 
entre outras cidades.

  O Grêmio Futebol 7 realiza no próximo dia 5 de novembro, 
no Ginásio Wilson Mânica em Ijuí, o Reencontro dos Ídolos. O 
diretor executivo do Fut 7 do Tricolor, Fernando Matos esteve 
ontem à tarde no JM, comentando sobre a ação que aproxima 
dos torcedores os ídolos gremistas em uma série de viagens no 
Rio Grande do Sul e até mesmo fora dele.
   Acompanhado do ex-jogador Diego Superti, de Henrique Andrade, 
integrantes do staff, Luciano Maciel, diretor de marketing e do 
secretário-adjunto de Cultura, Esporte e Turismo Jean Mosack 
de Oliveira, Matos disse que este projeto é pioneiro com a nova 
direção, a gestão do presidente Alberto Guerra. 
" O pensamento é trazer no interior do Estado esses atletas que 
foram multicampeões com o clube para ter essa aproximação 
com o torcedor que não conseguiu ir na Arena, acompanhar os 
jogos, trazendo eles mais perto da torcida. É um atrativo a mais 
para cidade". A procura por ingressos é grande e é esperado um 
grande público no Ginasião, de cinco a seis mil pessoas.
  Nomes como Danrlei, Anderson Polga, Léo Moura, Douglas, 
Capitão Maicon, Jardel, Cláudio Pitbull, Tcheco e Marcelinho 
Paraíba estarão em Ijuí. O ingresso solidário custará R$ 30,00 mais 
dois quilos de alimento não perecível ou material de higiene(levar 
alimentos no dia do evento); Meia Entrada, R$ 25,00; Área Vip-R$ 

Vice-presidente de futebol do São Luiz, Luis Matos

Reencontro dos Ídolos aguarda bom público

Thalheimer disputará seu quinto estadual no Sâo Luiz

Divulgação/São Luiz

Luciano Maciel, Jean Mosack, Fernando Matos, Henrique Andrade e Diego Superti

Vice de futebol diz que elenco está encaminhado
   O vice-presidente de futebol do São Luiz, 
Luis Matos foi entrevistado ontem à tarde 
no espaço esportivo do Rádio Atividade 
na Rádio Jornal da Manhã. Avaliou o 
bicampeonato da Copa FGF e projetou os 
desafios da próxima temporada. Disse que o 
título do Troféu Rei Pelé foi a coroação de 
um trabalho, uma dedicação muito grande 
da diretoria, do Conselho, de torcedores, 
associados, de apoio da comunidade em 
geral. 
  "A conquista foi suada, mas merecida por 
todos aqueles que colaboraram. Assumimos 
em um dia e no outro começamos a trabalhar 
rapidamente. Eram 30 dias para começar 
a Copa FGF e acabou sendo prorrogada. 
Teve um intervalo, ficamos 35 dias sem 
jogar uma partida, uma competição bem 
complicada, mas felizmente com a dedicação 
da comissão técnica, jogadores e toda a 
direção conseguimos o objetivo que era 
o bicampeonato. Desde o início lutamos 
por isso, o presidente Vilson Hepp dizia 

que não existia plano B, era conquistar ou 
conquistar o título. Felizmente ganhamos 
a taça".
    Luis Matos reconheceu que as primeiras 
contratações do elenco foram feitas com 
rapidêz pelo calendário definido pela 
Federação Gaúcha de Futebol, algumas 
contratações não corresponderam, não se 
adaptaram à característica de jogo do técnico 
Cristian de Souza.
  "Fizemos muitas mudanças, mas 
conseguimos montar um grupo da maneira 
que o treinador gosta de jogar e cada um com 
suas características trouxe bons resultados. 
Perdemos um único jogo na final, totalmente 
atípico e tivemos dois jogadores expulsos, 
em um gramado muito ruim".
  O vice-presidente de futebol lembrou que 
o São Luiz tem no elenco jogadores que 
vieram para a Copa FGF e Gauchão e outros 
que estão difícil uma renovação de contrato 
pela valorização do título. Se destacaram na 
campanha, ficaram valorizados. O dirigente 

afirmou que o elenco está bem adiantado. 
São em torno de 12 a 15 jogadores bem 
encaminhados, alguns já assinaram contrato 
e outros ainda estão para assinar.

500,00-espaço exclusivo com serviço de bebidas e gastronomia, 
além de possibilidade de fotos com os jogadores. Haverá também 
música com Felipe Trindade.
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COMUNIDADE 

Diretoria do Storch se reúne 
para avaliar obras do Executivo

A diretoria do bairro Storch 
realizou mais uma reunião men-
sal para discutir as necessidades 
e carências da comunidade, 
avaliar as obras em andamento 
e planejar ações para melhorar 
a qualidade de vida dos mora-
dores.

Durante a reunião, a presi-
dente do bairro, Luciana Beck, 
abordou temas importantes, 
como as obras nas Ruas Sete de 
Setembro e Santo Beal. Ela des-
tacou alguns problemas durante 
a pavimentação, especialmente 
em dias de chuva, e ressaltou a 
importância de solucionar essas 
questões para garantir a seguran-
ça e o conforto dos moradores.

Outro ponto discutido foi a 
situação crônica da Rua Felipe 
Lamp, que enfrenta problemas 
de alagamento em períodos 
chuvosos. 

Luciana informou que as 
obras para resolver esse proble-
ma já foram iniciadas, buscando 

O� cina de tinturas é promovida no Herval e Glória

uma solução defi nitiva para uma 
demanda antiga da comunidade.

Além das obras, a diretoria 
anunciou uma campanha para 
incentivar os moradores a cui-
darem da frente de suas residên-
cias. A iniciativa visa tornar as 
quadras mais agradáveis e pre-
venir problemas com mosquitos 
da dengue, especialmente com 
a chegada do verão.

Com a proximidade do fi m 
do ano, o Natal também entrou 
na pauta do encontro. Luciana 
lembrou que o tradicional evento 
para as crianças do bairro sempre 
conta com o apoio da gestão, 
mas destacou a necessidade de 
melhorias para este ano.

Durante a reunião, foram 
abordadas questões como a Rua 
Tenente Gutenberg do Prado, 
que necessita de apoio devido à 
falta de saída e a possibilidade de 
construção de um escadão para 
melhorar o acesso. A presidente 
agradeceu a atenção do vereador 

A Secretaria de Saúde de Ijuí 
promoveu esta semana uma ofi -
cina de tintura, envolvendo a co-
munidade nas Estratégias Saúde 
da Família (ESF) dos bairros 
Herval e Glória. O evento teve 
como foco a produção de tinturas 
de arnica, menstruz, alecrim, co-
brina e citronela, destacando os 
benefícios terapêuticos dessas 
plantas. O secretário de Saúde, 
Márcio Strassburger, e a médica 
Cristiane Collet participaram 
ativamente, juntamente com as 
farmacêuticas Karine Kleibert, 
Gabriela Bertaldi, Lenara Krau-
se e Viviane Ferreira, membros 

do grupo Plamedic/Unijuí.
O vereador Bira Erthal esteve 

presente nas atividades no bairro 
Glória. Agentes de saúde desem-
penharam um papel importante 
na mobilização da população 
para participar da ofi cina, que 
contou também com a presença 
da coordenadora de Farmácia, a 
farmacêutica Aline Schneider. 

A iniciativa oportunizou a 
aprender a confeccionar tinturas 
utilizando ingredientes naturais, 
promovendo o conhecimento 
sobre práticas saudáveis e a 
utilização de recursos naturais 
para o cuidado da saúde. 

MILEI
Não se iludam. Mais de 

45% dos Argentinos traba-
lham direta ou indiretamen-
te para o governo. A proba-
bilidade de um candidato 
anti-governo ganhar é baixa. 
Milei tem que conseguir todo 
os votos remanescentes para 
ter uma chance. Difícil.

ECONOMIA
Política econômica do go-

verno Lula até agora se re-
sume a taxar mais e mais os 
setores que vão bem, para 
enfiar dinheiro em quem não 
produz nada. Acontece que 
uma hora a taxação quebra 
quem era saudável. E aí, 
quem vai pagar a conta?

REFORMA
Aos poucos, o governo Lula 

está fazendo uma série de 
antirreformas que custarão 
décadas para serem conser-
tadas. Isso supondo, é claro, 
que o brasileiro tenha inteli-
gência para eleger políticos 
que falem a verdade (dura!) 
e queiram consertar os erros 
e cortar privilégios!

LOBBY
Lobby de médicos e advoga-

dos faz efeito e ambos devem 
ter alíquotas reduzidas pelo 
relator da reforma tributá-
ria. Essa reforma vai preju-
dicar absolutamente todos 
os mais vulneráveis, que não 
possuem como fazer lobby.

MACONHA
Ronaldo Laranjeira, psi-

quiatra e titular da escola 
paulista de medicina diz que 
há um consenso cada vez 
maior que 20% dos novos 
casos de esquizofrenia estão 
diretamente ligados ao con-
sumo de maconha. Laran-
jeira diz que experiências 
internacionais fracassaram. 
"Vendiam o sonho de que se 
legalizar todo mundo vai fi-
car bom, o tráfico vai desa-
parecer. [...] Agora temos a 
experiência dos EUA e do Ca-
nadá. É só olhar esses dados 
para ver que a experiência de 
legalização foi péssima para 
essas sociedades".

CENSURA
Aniversário: faz cerca de 

1 ano desde que Carmen 
Lúcia votou pela censura 
prévia no Brasil e disse que 
seria uma exceção só até o 
dia 30/10/2022. Já estamos 
quase em 2024 e inúmeros 
influenciadores, revistas, em-
presários e escritores de opo-
sição seguem censurados.

Equipe do bairro Storch reúne-se todos os meses para debater as ações

Rodrigo Noronha nesse assunto.
Ainda, a presidente escla-

receu que, conforme a última 
reunião dos presidentes de 
bairros com o prefeito Andrei 
Cossetin e vereadores, há um 
valor destinado em material de 
construção.

As diretorias dos bairros têm 
autonomia para decidir sobre a 
aplicação desses recursos, e no 
caso do bairro Storch, a proposta 
é melhorar o quiosque na praça, 
já que o bairro não possui uma 
sede própria. O projeto será pro-
tocolado no gabinete do prefeito.

Coordenadoria orienta 
população sobre cemitérios 

A Coordenadoria de Cemi-
térios do Município de Ijuí, 
vinculada à Secretaria de Obras, 
Desenvolvimento Urbano e 
Trânsito, compartilha orienta-
ções importantes para o período 
do feriado de Finados. De hoje 
até 5 de novembro, o portão 
principal do Cemitério Muni-
cipal, localizado na Avenida 
Getúlio Vargas, estará aberto 
das 7h às 19h. 

Os portões nas Ruas Jorge 
Leopoldo Weber e Pernambuco 
seguirão seus horários regula-
res, abertos das 8h às 18h, sem 
fechamento ao meio-dia. Já o 

portão da Rua Olavo Bilac será 
acessível no dia 2 de novembro, 
das 8h às 18h.

Os zeladores nos Cemitérios 
Municipal e Jardim estarão dis-
poníveis todos os dias, das 8h às 
12h pela manhã e das 14h às 18h 
à tarde. A Coordenadoria solicita 
atenção especial dos visitantes 
devido às obras em andamento 
e a colaboração no respeito aos 
horários estabelecidos.

Para esclarecimentos adi-
cionais ou informações, os 
interessados podem contatar 
diretamente os zeladores ou ligar 
para o telefone (55) 3331.6140.

Preparos das tinturas foram realizadas na prática pelos participantes da ação
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**Mais uma feira terminou em Ijuí, 
desta vez foi a ExpoFest, com alguns 
transtornos, em especial, quanto ao tem-
po. Perdeu-se noites e dias excelentes por 
causa do mau tempo e da chuva. E tam-
bém a questão dos custos influenciou bas-
tante, visto que estamos vivendo tempos 
de dificuldade no Brasil. Mesmo assim 
ela foi realizada e dá para dizer que teve 
um sucesso e nos prepara para o próxi-
mo ano, para uma próxima feira melhor 
ainda. 

** Qualquer evento que se faça e que 
atinge um grande público sempre está su-
jeito a muitas críticas, como agora tam-
bém está tendo. Algumas têm fundamen-
tos. A maioria não tem. E ainda tem uma 
outra grande parcela da população que 
não se importa se há ou não um even-
to que projete Ijuí. Para muitos o melhor 
é simplesmente não fazer nada, ficar no 
limbo e deixar que vá ao natural, sem o 
esforço da população. Mas, quem parti-
cipou e se dedicou merece os aplausos da 
população, sim.

** Na Argentina houve uma rodada de 
eleições com cinco candidatos. Três deles 
chegaram a uma votação boa, sendo que 
o primeiro lugar foi atingido pela esquer-
da peronista/kirchnerista, que permane-
ce viva. Mas, em segundo e terceiro lugar 
está a direita conservadora, com grande 
chance de mudar, depois de dezenas de 
anos, o panorama político da Argentina. 
É o que nós veremos na última etapa da 
eleição, que será no dia 19 do mês que 
vem.

** Ultrapassando grandes dificuldades, 
especialmente financeiras, o São Luiz fez 
uma excelente campanha e se classificou 
em primeiro lugar, sendo bicampeão da 
Copa Governador do Estado. Agora é 
respirar, pegar novo fôlego, fazer novos 
planos e já em fevereiro do ano que vem 
estaremos firmes disputando o Gauchão 
e também depois a Copa Brasil. Parabéns 
aos que se dedicaram e foram muitos os 
principais responsáveis por esse sucesso. 
Colocando, é lógico, todo o mérito em 
cima da comissão técnica, da diretoria e 
dos jogadores.

** Existem livros anunciando que a 
Europa terminou e que daqui mais al-
gum tempo teremos em diversos países 
europeus eleições, vencedores sendo mu-
çulmanos. Inclusive um livro fala do caso 
específico da França. Agora vendo todas 
as atrocidades acontecendo no Oriente 
envolvendo Israel e os palestinos, real-
mente nos faz pensar muito no futuro 
que teremos na Europa.

** Existe uma região pequena chamada 
Faixa de Gaza, onde estão “empilhados” 
dois milhões de pessoas. Lá eles vivem e se 
sustentam. 20 mil deles todos os dias vão 
trabalhar em Israel e muitos caminhões 
abastecem a Faixa de Gaza. E lá está 
havendo mais um episódio violento de 
guerra. Existe uma secção da Irmandade 
muçulmana que tem como sede o Egito 
chamada Hamas, que quer a destruição 
do Estado de Israel. Eles ganharam a elei-
ção naquela região e dominam, tendo o 
comando, inclusive o próprio presidente, 
residência no Kuwait.

Armindo Pydd

EXPOFEST E SÃO LUIZ

CONCURSOS
INDEPENDÊNCIA – A Pre-

feitura de Independência está com 
concurso aberto para profissionais 
de diferentes níveis de escolarida-
de. As inscrições encerram no dia 
30. O edital com as vagas e demais 
informações está no site da Legalle, 
organizadora do concurso. 

MPRS - O Ministério Público do 
Estado realiza novo processo sele-
tivo, com o objetivo de preencher 
uma vaga, além de formar cadastro 
reserva, para o cargo de estagiário 
de Direito.Os interessados pode-
rão se inscrever até o dia 7 de no-
vembro, pelo e-mail mpijui@mprs.
mp.br. A seleção dos candidatos 
será com prova de redação e entre-
vista no dia 10 de novembro

UFSM - A Universidade Federal de 
Santa Maria abriu inscrições para um 
novo Concurso Público para candida-
tos de nível superior nas áreas de Bió-
logo, Engenharia Elétrica, Engenharia 
Mecânica, Psiquiatra e Museólogo. 
Os interessados podem se inscrever 
exclusivamente pela internet, até 7 de 
novembro, no site da UFSM. 

CODECA - A Companhia de De-
senvolvimento de Caxias do Sul abriu 
processo seletivo simplificado para a 
reposição de vagas em cargos de todos 
os níveis de escolaridade. Os interes-
sados podem confirmar a participação 
até o dia 2 de novembro. As inscrições 
devem ser realizadas exclusivamente 
pela internet, no site da empresa Con-
sulpam Consultoria.

TRANSPETRO - A Petrobras 
Transporte abriu edital de seleção para 
207 vagas imediatas, além de 1.449 em 
cadastro reserva, para cargos de nível 
médio e superior. As inscrições nos 
processos seletivos podem ser feitas 
no site da banca provavelmente até 30 
de outubro.

INPE - O Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais publicou dois editais 
para preenchimento de 49 vagas da 
carreira de Desenvolvimento Tecnoló-
gico e 44 vagas da carreira de Pesqui-
sa em Ciência e Tecnologia. Todas as 
vagas do concurso INPE são voltadas 
para profissionais de nível superior, 
que possuam formação em áreas espe-
cíficas. As inscrições ficarão abertas do 
dia 31 de outubro até 04 de dezembro.

Na tarde da última quinta-feira os candidatos às Câmaras de Ve-
readores não gostaram do que ouviram: o Tribunal Regional 

Eleitoral do Rio Grande do Sul reduziu o número de vagas para os 
vereadores, diminuindo 308 cadeiras em todo o Estado.

O que o TRE fez foi nada mais do que aplicar o que diz o artigo 29 
capítulo IV da nova Constituição, onde está bem claro que "o nú-
mero de vereadores será proporcional à população do município", 
observados determinados limites. O mesmo artigo esclarece que 
o município com até um milhão de habitantes terá um mínimo de 
nove e um máximo de 21 vereadores. De 1 a 5 milhões de habitan-
tes, entre 33 e 41 vereadores, e acima de 5 milhões, entre 42 e 55 
cadeiras.

Para os municípios que têm de 139 mil a 48 mil habitantes ficou 
estabelecido que serão eleitos apenas 10 vereadores, ocorrendo 
em diversos Legislativos uma redução de 11 cadeiras, tendo em 
vista que a maioria dos municípios nesta faixa vinham contando 
com 21 vereadores. Este é o caso de Ijuí. A maior intensidade de 
manifestação contrária de candidatos está ocorrendo justamente 
nesses municípios, em razão da redução de 21 para 10 vagas tor-
nar bem mais difícil a eleição, aumentando por conseguinte o coe-
ficiente eleitoral.

Coroando uma bela campanha invicta 
neste ano, a Associação Atlética Imasa 
conquistou o título de bicampeã munici-
pal de futebol amador da 1ª Divisão ao 
vencer o Ijuí FC, da Linha 8 Leste, cam-
peão do interior, na noite de quarta-fei-
ra [dia 19], na Baixada, por 3 a 2. O time 
vencedor: Valdir; Leco, Sérgio, Barreto e 
Nélson (Osmar), Sapão, Jamal e Nilson; 
Hideraldo, Valdir Moura e Jacaré.

Corte de vagas dificulta 
eleição em 15 de novembro

Desde quinta-feira, máquinas cedidas 
pela Prefeitura e particulares estão tra-
balhando no Estádio da Baixada, que vai 
ganhar um novo gramado. Toda a grama 
antiga já foi removida e triturada, ao 
mesmo tempo que está sendo feito o ni-
velamento do terreno. O lado norte será 
elevado em cerca de 55 centímetros e 
relação ao lado sul. A partir de hoje [dia 
22] começarão a ser abertas as valas 
para a implantação do sistema de drena-
gem, dentro e ao redor do campo.

Três ijuienses conseguiram classifica-
ção para o Troféu Brasil de Canoagem, a 
ter lugar em janeiro de 1989, em São Pau-
lo. Nilo Alberto da Silva, Nestor Gilberto 
Lessmann e seu filho John Lessmann obti-
veram as primeiras classificações na pri-
meira prova da Federação de Canoagem 
do Rio Grande do Sul, que teve lugar no 
último domingo [dia 16], na raia do Grê-
mio Náutico União, em Porto Alegre.

Baixada vai ganhar 
novo gramado

Ijuí ganha projeção 
na canoagem

IMASA é 
bicampeã invicta

Constituinte estadual
A Assembléia Legislativa do Estado transforma-se em consti-

tuinte a partir de hoje [dia 26]. A sessão solene de instalação da 
Constituinte gaúcha está marcada para às 15 horas, com a presen-
ça do governador Pedro Simon e do desembargador Oscar Gomes 
Nunes, presidente do Tribunal de Justiça. 

Mesmo que precisem se ater ao já estabelecido pela Carta Magna 
do País, os deputados estaduais acreditam em inovações para a 
realidade político-administrativa do Estado. Até o pleito de 15 de 
novembro os trabalhos ficarão limitados a discussão do regimento 
interno, ficando os temas constitucionais para dezembro.

O PMDB tem a maior bancada na Constituinte estadual, com 23 
dos 55 deputados. Os dois principais blocos de oposição são o PDS 
e o PDT, cada um com 10 parlamentares. O PFL tem cinco, o PT 
quatro e PTB, PSB e PSDB ficam com um deputado cada partido.
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ESRUTURAS 
DE PROVAS 
PRÁTICAS SÃO 
DEBATIDAS
Comissão de Políticas Públicas 
da Câmara se reuniu com 
representantes dos CFC's 
para discutir sobre a atual 
infraestrutura ofertada para os 
alunos em dias de prova. | 9

Moradores dos bairros Herval e Gloria, orientados por farmaceúticos, realizaram oficinas de tinturas | 14

COmUnIDADE

Inter não terá Mercado e 
Wanderson suspensos, 
amanhã contra o Coritiba 
no Beira-Rio. | 13

GRÊmIO 
DEVE TER 
mUDAnÇAS
nO TImE       

Rubro atua hoje no 19 de 
Outubro contra o Colorado 
pelas quartas de final do 
Gauchão. | 12

SÃO LUIZ 
EnFREnTA 
O InTER nO 
SUB-15  

Leia  Opinião JM 
na página 6

"A economia prateada, representada por aqueles com 60 anos ou mais, está se tornando 
uma força poderosa na sociedade e na economia brasileira."


